
Но есть у этой статистики и 

другой полюс. По данным анали-

тического агентства «Автостат», 

за 9 месяцев в России резко возрос-

ли продажи автомобилей марок 

люкс – Ferrari (на 94%) и Bentley 

(на 48%). О рекордно высоких 

продажах сообщает и британ-

ский производитель Rolls-Royce: 

«За всю 105-летнюю историю 

присутствия в России, берущую 

отсчет с поставки первой модели 

Rolls-Royce в 1910 году, мы впервые 

реализовали такое впечатляющее 

количество автомобилей». 

И здесь пора вернуться к сооб-

щению швейцарского Credit Suisse, 

по данным которого Россия вышла 

на 1-е место в мире по имуществен-

ному неравенству населения. Как 

подсчитано в исследовании Global 

Wealth Report, в нашей стране 89% 

совокупного благосостояния на-

селения принадлежит 10% домо-

хозяйств. Остальным 90% россиян 

достаются крошки с барского сто-

ла – 11% на всех. 

Конечно, неравенство суще-

ствует во всем мире. Но у нас оно 

вопиющее. Ибо даже в оплоте ка-

питализма – США – 10% самых бо-

гатых домохозяйств владеют лишь 

78% совокупного благосостояния. 

Хотя там 582 миллиардера, а в Рос-

сии их 96. У них 10,4 млн миллио-

неров, а в России лишь 79 тысяч 

(официально). Получается, не в 

сверхбогачах наше несчастье, а 

точнее, не только в них. Проблема 

в грабительской системе распре-

деления текущих доходов между 

так называемым управленческим 

звеном и «персоналом». 

На съезде ФНПР об этом в полит-

корректных выражениях говори-

лось так: «Система распределения 

доходов и расходов в сегодняшней 

России откровенно несправедли-

ва. На одном и том же предпри-

ятии разрыв в зарплатах между 

топ-менеджерами и работника-

ми может достигать ста и более 

раз». Конкретные цифры прячут-

ся руководством под предлогом 

коммерческой тайны. На самом 

деле разница в зарплатах и есть 

главный коммерческий секрет: 

«Вы получаете так мало, потому 

что мы получаем так много».

Ну, а пример подает... государ-

ство. На днях в СМИ обнародовали 

приказ министра связи Николая 

Никифорова об установлении пре-

дельного уровня соотношения за-

работной платы гендиректора «По-

чты России» Дмитрия Страшнова, 

его замов, главного бухгалтера и 

средней зарплаты работников это-

го федерального госпредприятия. 

Из чего стало известно, что зарпла-

та руководителя «Почты» превысит 

500 средних зарплат, его замов – 

350, а главного бухгалтера – 150.

Любопытно, что минувшим 

летом в Трудовой кодекс РФ были 

внесены изменения, устанавли-

вающие с 2017 года предельный 

уровень соотношения средне-

месячной зарплаты руководства 

госпредприятия и работников, а 

правительство назвало конкрет-

ный коэффициент – не более 8. И 

министр связи тут же решил на-

рушить и закон, и правительствен-

ное постановление. Ибо средняя 

зарплата сотрудника «Почты 

России» (всего их более 351 ты-

сячи) в прошлом году составляла 

18 800 рублей в месяц, а в нынеш-

нем должна подняться до 20 тысяч. 

А фактически получал гендирек-

тор Страшнов, если 

считать с премиями, 

10 млн в месяц. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Пожалуйста, организуйте 
ясли...»

Почему при 
таком количестве 
надзорных органов в 
стране о безобразиях 
президенту 
докладывают 
активисты ОНФ?

Дай 
миллион!
Для восстановления 
членства нашего 
Паралимпийского 
комитета чиновники 
требуют выплатить 
МПК более миллиона 
евро

СРЕДА ОБИТАНИЯ 4

Сага о 
парковках: 
продолжение
Что получает 
Москва от введения 
платных 
машино-мест

ДМИТРИЙ 
ШЕПЕЛЕВ: 

Тяжелее 
всего далась 

заключительная 
глава, мое 

прощальное 
письмо Жанне

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Швейцарский банк Credit Suisse 

сообщил о том, о чем мы и са-

ми догадывались: за послед-

ние 12 месяцев (с середины 

2015-го по середину 2016-го) 

благосостояние российских 

домохозяйств сильно сократи-

лось. В цифрах по швейцарской 

методике это выглядит так: на 

каждого взрослого прошлым ле-

том приходилось на 12 086 дол-

ларов чистых активов (около 

2000 – финансовых, около 

10 000 – нефинансовых), а ны-

нешним летом активов осталось 

лишь на 10 344 доллара – на 

14,4% меньше.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Ч
то обидно: за тот же период 

благосостояние населения 

всего мира, наоборот, по-

высилось на 1,4% и, по про-

гнозам швейцарских анали-

тиков, в ближайшие 5 лет должно 

вырасти уже на 31%. То есть на 

планете экономический кризис 

закончился, но в нашей стране он 

продолжается (а также на Украине 

и в Аргентине). По данным Credit 

Suisse, за рассматриваемый период 

население РФ стало беднее на 198 

млрд долларов. А отечественные 

независимые аналитики прогнози-

руют, что по итогам 2016-го «спад 

доходов россиян окажется почти в 

8 раз хуже, чем прогнозировалось 

официальными ведомствами». 

Учтем, что в России и без того 

опережающими темпами растет 

нищета: с 2013 года численность 

живущих «за чертой бедности» 

выросла почти на 6 млн (с 15,5 

до 21,4 млн в первом полугодии 

2016 года), или до 14,6% населения.

О жидких щах и мелком жемчуге
Почему в кризис бедные беднеют, а богатые богатеют

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

От качества нашей жизни за-

висит многое – настроение, 

эмоции, оптимизм, стрессы, 

психологический комфорт… 

А эти факторы, считают уче-

ные, влияют на продолжитель-

ность нашего бренного суще-

ствования. Понятен интерес 

к исследованиям Финансово-

го университета при прави-

тельстве РФ, посвященным 

измерению качества жизни 

в 38 городах России с насе-

лением более полумиллиона 

человек. На днях свежие 

материалы по этой тематике 

представил руководитель мас-

штабного проекта, доктор эко-

номических наук, проректор 

университета Алексей Зубец.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В первую десятку вошли Тю-

мень, Грозный, Казань, Санкт-

Петербург, Томск, Краснодар, 

Набережные Челны, Москва, 

Новосибирск, Екатеринбург. Лю-

бопытно, что столица, занимав-

шая в прошлые годы 2-е место, на 

сей раз опустилась на 8-е, а Томск 

с 17-го за пару лет поднялся на 5-е. 

К а к и м и же к ри т ери я м и 

пользуются специалисты? Все-

го показателей 14. В большой 

опросной анкете есть вопросы 

и общего плана (удобен ли го-

род, довольны ли респонденты 

вообще своей жизнью), и более 

конкретные, касающиеся благо-

устройства, состояния автомо-

бильных дорог, эффективности 

работы жилищно-коммуналь-

ных служб. 

Особый акцент сделан на со-

циальных аспектах, в том числе 

проблемах здравоохранения, 

которые, по последним данным 

ВЦИОМа, волнуют почти поло-

вину россиян. У горожан инте-

ресовались, удовлетворены ли 

они доступностью и качеством 

медицинского обслуживания, 

приходилось ли ездить к врачам 

в другой регион, не возникало 

ли повода подать иск на доктора 

или медучреждение, хватает ли 

в городе поликлиник и больниц.

Другая актуальная тема – воз-

можность получения в городе со-

временного среднего и высшего 

образования. Не обошли сторо-

ной и вопрос о негласных поборах 

(приходилось ли давать деньги 

врачам, учителям, сотрудникам 

полиции, городских служб)... 

Опрашивали респондентов и 

на предмет материальной обес-

печенности. Задавался и прямой 

вопрос: не планируют ли люди 

переехать в другой населенный 

пункт в поисках лучшей жизни? 

Из всего этого и сложился 

итоговый индекс качества жиз-

ни. Чем он выше, тем 

комфортнее город для 

граждан. 

Где на Руси жить хорошо?

Свинство 
космического 
масштаба

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

К 160-летию Константина Циолковского 

рязанские чиновники решили снести дом, 

в котором жил основоположник космонав-

тики. Снос намечен на 26–27 ноября.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

В сентябре 2017 года страна отметит 160-летие 
со дня рождения Константина Циолковского – 
и Рязань не останется в стороне. Юбилей соби-
раются отметить на широкую ногу. Распоряже-
ние регионального правительства о подготовке 
торжеств опубликовано 15 сентября, к 30 ок-
тября был разработан план мероприятий. Пра-
вительство рекомендовало мэру города Олегу 
Булекову и главе администрации Спасского 
района Валерию Мещерякову присоединиться 
к празднованию. Помимо чиновников в группу 
вошли директор музея Циолковского Нина 
Лисицына, представители Рязанского кремля, 
РГУ, РГРТУ и библиотеки имени Горького. 

И только сущая мелочь оставляет осадок: 
решение снести сам дом Циолковского, вер-
нее, усадьбу Колеминых на улице Вознесен-
ской, 40, где Циолковский жил в детстве. Дом, 
понятно, ветхий и включен в список под снос по 
программе расселения ветхого и аварийного 
жилья, а сам снос запланирован на ближайшие 
выходные. Тревогу бьет краевед Александр 
Дударев. Самое непостижимое: совсем не-

давно, 6 ноября, в доме №40 по улице Возне-
сенской установили табличку с напоминанием: 
в 1860-х годах именно здесь жил Константин 
Циолковский. Основанием для этого является, 
как считает краевед, упоминание адреса про-
живания семьи в письмах Петра Белопольско-
го, друга детства Циолковского. 

Но в государственной инспекции по охране 
объектов культурного наследия области дом 
усадьбы Колеминых выявленным объектом 
культурного наследия не считают. Главное для 
государственных мужей – не подлинность до-
ма великого человека, а то, что он аварийный 
и попал в программу расселения аварийного 
жилья, которая предполагает снос и стро-
ительство на освободившейся территории 
«высококачественного жилищного фонда с не-
обходимой инженерной и социальной инфра-
структурой». 

Виталий Толстов, кандидат исторических 
наук, доцент Рязанского государственного уни-
верситета, написал письмо в электронную при-
емную президента РФ. «В стране развивается 
ракетно-космический комплекс, основателем 
которого был Константин Эдуардович Циолков-
ский, – пишет Толстов, – а на его родине сносят 
то, что связано с памятью великого ученого. 
Обращаюсь с просьбой остановить чиновничье 
варварство». Получен уже и ответ от замести-
теля начальника департамента письменного 
обращения граждан и организаций И.В. Алек-
сандрова: обращение Толстова «направлено 
в правительство Рязанской области в целях 
объективного и всестороннего рассмотрения, 
а также в прокуратуру Рязанской 
области в целях обеспечения вер-
ховенства закона». 

АРТУР МИКАЭЛЯН

СТУДЕНТ
– Какие запреты? Мои родители 
разрешали читать любые книги, 
смотреть любые фильмы. Во-
лен был чем угодно заниматься, 
только бы возвращался домой 
к 21.00.

ЕЛЕНА КУЗЯКИНА

ПЕНСИОНЕРКА
– Что можно было запретить 
малолетнему ребенку в провин-
ции? У нас в стране секса, как 
известно, не было – не было и со-
блазнов.

ЕЛЕНА ШАМОНИНА

ЮРИСТ
– Если дома и были книги, филь-
мы или журналы для взрослых, то 
мне они не попадались. Родители 
только следили, с какой компани-
ей я дружбу вожу. Чтобы с пути не 
сбилась. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Про пользу запретного 
плода
Администрация Большого театра запрети-

ла приводить на «Лебединое озеро» детей 

младших классов, поскольку на билетах те-

перь стоит пометка «12+». Мы спросили мо-

сквичей, что им запрещали в пятом классе. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Дом, где жил Циолковский. Полюбуемся 

напоследок?

курсы 
валют

$64,6279 (+0,6192)

€68,0855 (+0,0315)

На 
31%
должно вы-
расти в бли-
жайшие 5 лет, 
по прогнозам 
швейцарских 
аналитиков, 
благосостояние 
населения всего 
мира. То есть на 
планете эконо-
мический кри-
зис закончился, 
но в нашей 
стране он про-
должается

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Одна из главных 
проблем – очень 
дорогая жизнь. 
Так, многие 
москвичи, 
особенно 
в возрасте, не 
прочь переехать 
туда, «где 
хорошо, но 
подешевле». Увы, 
то же самое могут 
сказать жители 
подавляющего 
большинства 
российских 
городов
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И что его, Толстова, обязательно 
проинформируют о результатах. Что 
ж, осталось ждать недолго, день-

два. И результат будет налицо.  
Сейчас в доме никто не проживает, жильцов 

давно уже переселили. Казалось бы, ничто не 
мешает заняться его консервацией и последу-
ющей реставрацией. Ведь совсем скоро, когда 
все подлинное, помнящее прекрасных, вели-
ких людей, посносят, разломают и сровняют с 
землей, локти будем кусать. Или просто пре-
вратимся в манкуртов, для которых существен-
ны лишь две непреложные ценности: бабло и 
«жилищный фонд с инфраструктурой».   Т

•ЭХО•

Избрание внесистемного 

Дональда Трампа прези-

дентом США вопреки воле 

олигархата психологически 

сказывается и на Европе. 

В странах ЕС наметился сдвиг 

вправо, идет выдвижение тех 

политиков, кто заговорил об 

утраченном суверенитете, 

национальных интересах 

и традиционных ценностях. 

Неизменный курс Запада на 

глобализацию, защиту мень-

шинств и евроатлантическое 

единство сменяется попыт-

ками добавить в навязшие 

установки здравого смысла. 

Первой страной, ожидаю-

щей коренных перемен, 

оказалась Франция, а ее «До-

нальдом Трампом» – бывший 

премьер-министр Франсуа 

Фийон.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Главной сенсацией на прай-

мериз правой оппозиции во 

Франции – в партии «Республи-

канцы» – стал провал недавне-

го фаворита Николя Саркози, 

в итоге объявившего об уходе 

из политики. Но и тот, кого 

все опросы прочили в лидеры 

будущей президентской гон-

ки – 67-летний мэр Бордо Ален 

Жюппе, – рискует вылететь 

на обочину. Ибо с огромным 

отрывом лидирует недавний 

аутсайдер Франсуа Фийон, 

ныне просто депутат от области 

Сарта, набравший рекордные 

44% предпочтений среди более 

4 млн пришедших голосовать.

Для получения бюллетеня 

на праймериз не надо предъ-

являть членский билет пар-

тии. Плати 2 евро на участке 

и выбирай из пятерки имен 

приглянувшегося кандида-

та. Поэтому «свежее лицо» от 

«Республиканцев» выбирали 

не только сами партийцы, но 

и просто активные граждане. 

Среди причин успеха Фийона 

влиятельный Le Monde выде-

ляет цельность натуры («чест-

ность, верность традициям 

и принципам, ясность мысли, 

безупречность репутации») 

и разработанность его эконо-

мической программы (либе-

рал, но в меру осторожный). 

Сыграло свою роль и то, как 

кандидат держится на фоне 

других: спокоен, умен, компе-

тентен, уважителен. «Более 

твердый, чем Жюппе, более 

тихий, чем Саркози, – Фийон, 

это воплощение «спокойных 

правых», теперь ожидает встре-

чи со своей судьбой», – написал 

главный редактор Le Figaro. 

Все, кому приходилось стал-

киваться с Фийоном лично, эти 

качества могут подтвердить. 

Политик постоянен в своих 

убеждениях, даже не слишком 

модных в современной Фран-

ции (к примеру, он католик 

и противник однополых бра-

ков). Но главным, что в корне 

отличает его от других канди-

датов, СМИ считают… его хо-

рошее отношение к Владимиру 

Путину. В здешнем медийном 

мейнстриме это страшный 

грех. Нет ни одной статьи или 

передачи, где не было упомяну-

то, что со времен, когда Путин 

в 2008-м стал премьером, как 

и Фийон, они называют друг 

друга на ты. А какой скандал 

подняли СМИ, вспомнив, как 

Фийон в марте 2013-го приез-

жал на заседание клуба «Вал-

дай», где француз сидел рядом 

с Путиным и обращался к нему 

«Дорогой Владимир»...

«Мы не друзья», – заверил 

Франсуа Фийон L’Express, кото-

рый тут же откомментировал: 

«Хотелось бы верить». Впрочем, 

газета подтверждает, что Фий-

он неизменно выступал за «Ев-

ропу от Атлантики до Урала» 

и «историческое соглашение 

об ассоциации» – даже в тот 

момент, когда ЕС не на шутку 

разозлился на Москву. 

Да, отношение к России ста-

новится лакмусовой бумажкой, 

с помощью которой пытаются 

представить любого кандидата 

в президенты. Посмотрите хотя 

бы на заголовки франкоязыч-

ной прессы. Швейцарский Le 

Temps: «Фийон должен будет до-

казать свою стойкость перед ли-

цом Владимира Путина». L’Obs: 

«От Трампа к Фийону: добро по-

жаловать в путинский мир»... 

В ходе теледебатов с кон-

курентами главными темами 

вообще-то были борьба с без-

работицей, удлинение рабочей 

недели до 39 часов, выход на 

пенсию в 65 лет, налоги, им-

миграционная политика, но-

шение паранджи и мусульман-

ских купальников. Но больше 

всего муссируется этот вопрос 

к Фийону: «Что французскому 

президенту следует делать 

в Сирии и на Украине?». Тот 

не дрогнул и подтвердил, что 

стратегический союз с Россией 

необходим для стабильности 

Европе. Так же как снятие санк-

ций и сотрудничество против 

террористов в Сирии. Даже 

если для этого потребуется 

действовать совместно с Аса-

дом. В результате, как пишет Le 

Figaro, «все дебаты теперь будут 

сосредоточены вокруг внешне-

политических взглядов Фийо-

на, которого превратят в «друга 

монстров – Путина и Асада». 

Американцы недовольно 

косятся в сторону Парижа. Ва-

шингтонский Politico пугает: 

«Благодаря Франсуа Фийону 

французские друзья Путина 

могут поселиться в Елисейском 

дворце уже в июне».

Если в воскресенье Франсуа 

обойдет во втором туре Аллена 

Жюппе, то его на пути в Елисей-

ский дворец будет уже не оста-

новить. Левые после правления 

Олланда скомпрометированы, 

а крайне правые, хоть и близ-

ки к Фийону по программе, все 

еще пугают традиционный 

электорат. 

P.S. Риск получить в лице своего 
главного европартнера «союз-
ника Путина» явно расстраивает 
Ангелу Меркель в соседней Гер-
мании. С таким компаньоном, 
как Фийон, ей трудно будет при-
держиваться уже взятого анти-
российского курса. Канцлеру 
предстоит переизбираться в чет-
вертый раз, а пример «спокойно-
го правого» француза может за-
разить и немецкую оппозицию. 
А тут еще Трамп с его заморочка-
ми... Frankfurter Allgemeine во-
обще советует Германии сейчас 
помалкивать на международной 
арене до того, как Трамп и Путин 
выяснят отношения между со-
бой... Т
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На 227 
млрд рублей  
благодаря бдительности 
активистов ОНФ были 
скорректированы различные 
программы и финансовые 
расходы государства. Такую 
цифру озвучил Владимир Путин

86% россиян сегодня одобряют 
деятельность президента Владимира Путина, 

сообщили социологи Левада-Центра

Новое уголовное дело о хищении 300 млн
рублей возбуждено против бывших руководителей центра 

им. Хруничева

ФРАЗЫ ОТ. . .

Мария Захарова
официальный 

представитель МИД

– Иностранцы меня 

часто  спрашивают, в чем 

заключается суть, осо-

бенность России. А вот 

в чем: два дня назад 

спецслужбы Украины незаконно выкрали 

двух российских военнослужащих, а сегод-

ня российские военнослужащие спасают 

украинских моряков.

Эльвира Набиуллина 
глава ЦБ

– Самый важный итог 

двухлетнего периода 

адаптации экономики 

к новым условиям – 

это то, что экономика 

начинает нащупывать 

новую модель развития.

Дональд Трамп 
избранный 

президент США (из 

интервью New York 

Times)

– Я хотел бы хорошо 

ладить с Россией, и я 

думаю, что они хотели 

бы так же ладить с нами. Это в наших об-

щих интересах. И я иду туда с открытым 

сердцем. 

Жан-Люк 
Шаффхаузер
депутат 

Европарламента 

– Парламент обеспокоен  

росс и йс кой п ропа-

гандой, но никакой 

российской пропаганды не существует. 

Есть лишь люди, которые рассказывают 

нам о том, что происходит на самом деле. 

О реа лиях, которых Европарламент не 

признает. Запад дошел до такой степени 

абсурда, что в списке угроз ставит ИГ и 

Россию в один ряд... Мы начали утрачи-

вать связь с реальностью и здравый смысл. 

Это такой абсурд, что я даже не знаю – 

плакать мне или смеяться.

Антон Чехов
писатель

(из письма 

А. Суворину, 

25 ноября 1892 г.)

– Не знаю, что будет 

с нами через 10–20 лет, 

но пока было бы опро-

метчиво ожидать от нас чего-нибудь 

действи тельно путного, независимо от 

того, талантливы мы или нет. Пишем мы 

машинально, только подчиняясь тому дав-

но заведенному порядку, по которому одни 

служат, другие торгуют, третьи пишут...

Спокойный и с Путиным на ты. Что же еще?

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Пожалуй, самое живое и яркое 

политсобытие недели – встреча 

президента Путина с предста-

вителями Общероссийского 

народного фронта (ОНФ). Там 

члены общественного движе-

ния рассказывали Владимиру 

Владимировичу в живой и не-

принужденной форме о все-

возможных безобразиях и не-

суразностях, происходящих на 

просторах нашей страны. А по-

скольку страна наша все еще 

велика и необъятна, то и мас-

штабы безобразий, как грустно 

констатировали уважаемые 

люди из ОНФ, этой необъятно-

сти под стать.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

В
прочем, безграничные про-

сторы не отби ли охоты 

у «фронтовиков» активно 

влезать в гущу проблем и бо-

роться с выявленными недо-

статками. Ну, или хотя бы доносить 

тревогу до Кремля. Заметим, что 

сам ОНФ не обладает статусом по-

литической партии и тем более го-

сударственного органа. Что совсем 

не мешало Владимиру Путину обо-

дрять и одобрять активистов как 

важный элемент в государствен-

ной машине. 

Вот президент подчеркива-

ет: «Ваша работа становится 

все шире, шире, активнее, и это 

очень правильно, очень верно». 

Хвалит «фронтовиков» за то, что 

благодаря их бдительности «были 

скорректированы различные про-

граммы и финансовые расходы 

государства на 227 млрд рублей». 

В переводе на русский это означа-

ет, что общественники из ОНФ не 

дали украсть высокопоставлен-

ным прохиндеям с полномочи-

ями и возможностями те самые 

227 млрд. 

Цифра, согласитесь, серьезная, 

тем более в условиях нынешних 

проблем с наполнением бюджета. 

Но здесь, пожалуй, важнее само 

стремление главы государства 

получить тревожные сигналы не 

от государевых людей, которым 

по штату положено доглядывать 

в стране за порядком, а от моло-

дых, не усталых от кабинетного 

«Пожалуйста, организуйте ясли...»
Почему при таком количестве надзорных органов в стране о безобразиях президенту 
докладывают активисты ОНФ?

Семья Циолковских жила в Рязани в 
1860–1868 и в 1878–1880 годах. О прожи-
вании Циолковских в доме Калеминой стало 
известно в 1960-х, в период подготовки к 
открытию музея Циолковского в Ижевске. 
Деревянный двухэтажный дом, построен-
ный в середине XIX века, «типичный пример 
доходного дома в скромных формах эклек-
тики». Специалисты, обследующие историко-
архитектурное наследие Рязани, описали и 
включили его в Свод архитектурных памят-
ников и монументального искусства Рязан-
ской области (Москва, 2012). 
В Рязани два здания имеют отношение к Ци-
олковскому: дом его матери (Урицкого, 53) 
и дом Калеминых. Третий дом (на Садовой, 
где семья жила в 1878–1880 годах), уничто-
жен в ходе «реконструкции». С учетом мемо-
риальной значимости домов, Министерству 
культуры Рязанской области неоднократно 
предлагалось внести указанные два дома 
в реестр объектов культурного наследия 
региона, однако до настоящего времени оба 
дома не имеют статуса памятников.

ИРИНА КУСОВА,

КАНДИДАТ ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК

ШТРИХИ

Свинство 
космического 
масштаба

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

сидения, неравнодушных, нека-

зенных людей.

Когда Путин пригласил собрав-

шихся откровенно поделиться, 

какие еще безобразия «фронто-

виками» обнаружены, тут такое 

началось... Члены ОНФ эмоцио-

нально и дотошно, с красноречи-

выми деталями, рассказывали 

о госзакупках, о барьерах на пути 

заявленных госпрограмм (вроде 

развития внутреннего туризма), 

об аварийном жилье, проблемах 

инвалидов, о необ-

ходимости срочно 

спасать леса от вы-

рубки, а только что 

родившихся россиян 

– от нехватки яслей... 

Пос ле пронзи-

тельного выступле-

ния «фронтовички», 

возмущенной за-

крытием ясельных 

групп по всей стране, 

почему-то вспомнил-

ся  фрагмент из «Зо-

лотого теленка». Это 

когда деревенская общественность 

встречает участников автопробе-

га разнокалиберными лозунгами, 

среди которых был и такой: «Чтоб 

дети наши не угасли, пожалуйста, 

организуйте ясли!».

Смешно? Да нет, не очень. С од-

ной стороны, как-то нелепо моро-

чить голову, забитую геополитиче-

скими проблемами, стенаниями 

про ясли. А с другой, кто еще вот 

так, с подробностями, расскажет 

Путину о наболевшем, о нуждах, 

мешающих жить и радоваться вве-

ренному ему населению. Прави-

тельство, которое только и знает, 

что фиксирует очередное «дно» 

и играет желваками? Депутаты, 

выдающие день ото дня все более 

диковинные законодательные ини-

циативы? Следственный комитет, 

не успевающий «паковать» прово-

ровавшихся министров, губерна-

торов и мэров? 

Та ко е  впе ч ат ле н ие,  ч т о 

по-настоящему за ситуацию в стра-

не переживают не те, кому пере-

живать положено по должности, 

а исключительно члены этого не 

слишком формального объеди-

нения ОНФ, у которых по закону 

и полномочий-то внятных нет. Тем 

не менее они вечно куда-то лезут, 

что-то пытаются контролировать... 

А кстати, сколько у нас в стране 

контролеров? Ну, не автобусных, 

естественно, а тех, кто должен 

следить за порядком и соблюде-

нием законов? Итак, начнем заги-

бать пальцы. Из «крупняка» сразу 

вспомним Счетную палату, МВД, 

Верховный суд, Арбитражный 

суд, Прокуратуру, Федеральную 

службу по финансово-бюджетному 

надзору, Главное управление при 

президенте, ФАС.

Идем дальше. Государственная 

противопожарная служба, Государ-

ственный архитектурно-строитель-

ный надзор, Ростехнадзор, Роспо-

требнадзор, органы экспортного 

контроля, Государственный ветери-

нарный надзор... Десятки серьезных 

организаций, которые контролиру-

ют все сферы нашей многообразной 

жизни. Кроме того, полномочиями 

по госконтролю и инспектирова-

нию деятельности хозяйствующих 

субъектов обладают: Пенсионный 

фонд РФ, Фонд социального стра-

хования, Фонд обязательного ме-

дицинского страхования, Государ-

ственный фонд занятости, органы 

исполнительной власти субъектов 

РФ, Федеральное казначейство РФ, 

Центральный банк, Контрольно-

ревизионное управление Минфина 

России... И это, уверяю, далеко не 

весь перечень. 

Вся государственная машина 

представляет собой гигантский 

пазл из ячеек-контролеров. Каждая 

такая ячейка – солидная структура 

со своим бюджетом, штатным рас-

писанием, бонусами и социальны-

ми благами для сотрудников. В год 

такой «контролирующий пазл» 

потребляет многие миллиарды, 

а вопиющие безобразия в виде 

распилов и откатов обнаружива-

ют активисты ОНФ. Причем вполне 

невинным путем – просто заходя 

на официальный сайт госзакупок. 

Крамольный вопрос: а для чего 

в таком случае нужна многотысяч-

ная армия всех этих хорошо одетых 

и много получающих «контроле-

ров», если они не способны оста-

новить элементарное воровство, 

которое может обнаружить обыч-

ный пользователь интернета? Если 

даже закрытие ясельных групп 

проходит мимо этой армии.

Посмотрите, сколько структур 

сегодня пытаются остановить 

мздоимство на разных уровнях, 

а оно только матереет и становится 

все изощреннее. В советские време-

на жуликами в хозяйственной сфе-

ре занимался один орган – ОБХСС, 

и в общем-то хватало. А уж какой 

тремор начинался у партократов, 

когда к ним заглядывали скучные 

люди из партконтроля ЦК КПСС... 

Понятно, сравнение нынешнего 

замысловатого и технологически 

продвинутого чиновничьего ап-

парата со старомодной советской 

контролирующей системой не 

вполне политкорректно. И все же 

есть идея: а может, дать Народному 

фронту те права и возможности, 

каким обладал тот же ОБХСС, а всех 

нынешних высокопоставленных 

«контролеров» отправить отды-

хать? Как вы считаете?   Т

На встрече с 

«фронтовиками» 

президент 

узнал много 

интересного.
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Министерство объ-

ясняет такой разрыв 

особыми условиями: 

Страшнов – управленец высокого 

уровня, перешедший в госкомпа-

нию из бизнеса в качестве «кри-

зис-менеджера», перед которым 

поставлена задача реформировать 

безнадежно устарелое, на глазах 

разваливающееся предприятие, 

а затем акционировать его. 

Именно потому министр со-

гласился 5 лет платить «варягу» 

зарплату, в 16,5 раз превышаю-

щую его собственную (в налого-

вой декларации Никифорова за 

2015 год указан доход в 5,79 млн 

рублей, а фактический размер воз-

награждения Страшнова за 2014-й, 

по данным Генпрокуратуры, со-

ставил 95,4 млн). И, как говорят в 

министерстве, новый гендиректор 

вполне оправдывает эти деньги, 

отрасль меняется к лучшему. Но 

что делать с законом?

Но вот другой пример. В различ-

ных СМИ и правительственных 

инстанциях распространяются 

слезные письма в защиту наме-

ченного к ликвидации Фонда со-

действия реформированию ЖКХ. 

Эта госкорпорация была создана 

9 лет назад для управления огром-

ными деньгами, полученными от 

продажи конфискованного за на-

логовые недоимки ЮКОСа. Мил-

лиарды решили использовать це-

ленаправленно: для капремонта 

ветхого жилья (многоквартирных 

домов), а также переселения граж-

дан из аварийного жилого фонда. 

Такая программа уже готовилась 

для регионов и муниципалитетов, 

и «свалившиеся с небес» милли-

арды ЮКОСа были очень кстати. 

Однако сразу передать их субъек-

там РФ Москва не решилась, опаса-

ясь разворовывания. В результате 

появился фонд-посредник. В по-

следующие годы его пополняли 

бюджетными деньгами. И даже 

на будущий, 2017 год фонду выде-

лили 16 млрд, поскольку к октябрю 

2017-го программа должна быть 

выполнена. 

Уточним: сам фонд жилье не 

строит и не ремонтирует. Никого 

никуда не переселяет. Всю эту ра-

боту выполняют регионы. А фонд – 

типично посредническая органи-

зация – лишь «курирует». Но при 

этом получает в казне и распреде-

ляет по регионам деньги, добавляя 

к местному финансированию про-

граммы огромные федеральные 

суммы. И эта распределительная 

функция делает самую захуда-

О жидких щах и мелком жемчуге

год после создания этой конторы 

проверка Генпрокуратуры вы-

явила, что административно-хо-

зяйственные расходы корпорации 

превысили 340 млн рублей. Что 

сопоставимо с «расходами на со-

держание центральных аппаратов 

Роснедр, Росархива, Роспатента, 

Росинформтехнологий и Роскар-

тографии, вместе взятых». 

Больше всего денег ушло на зар-

плату «реформаторов» – 234,9 млн 

рублей, из которых львиные 55 млн 

с. 1

подпись фото

«Фонд 

содействия 

ЖКХ» и 

его глава 

научились 

жить с 

размахом.

1,03 трлн рублей 
составят по итогам года бюджетные трансферты на покрытие 

дефицита Пенсионного фонда, подсчитали эксперты ПФР

Российский экспорт бытовых стиральных машин
в январе – сентябре вырос в 2,2 раза по сравнению с прошлым годом. 

Большая часть из 934 тысяч машин поставлены в дальнее зарубежье 

Олег Орлов
председатель совета 

правозащитного центра 

«Мемориал»

– Необходимо расследовать все 
обстоятельства Большого террора. 
Как ни странно, сделано недоста-
точно. Многие архивы закрыты до 
сих пор, информация всплывает 
медленно. А обнародовать доку-
менты о палачах и жертвах стоит, 
хотя острые дискуссии неизбежны. 
Но живое общество не может без 
споров, и они лучше вымученного 
«единомыслия».

Дмитрий Быков
писатель

– А почему бы и не расколоть обще-
ство по этому вопросу? Зачем тут 
подчеркивать единство? Есть вы-
ражение: «Кровь вопиет». Неясно, 
почему та кровь не должна остать-
ся без отмщения. Пусть словами, 
но преступление прошлого должно 
быть осуждено. Надо залезть 
и в 1917 год. И тогда одни убивали, 
а другие нет. Почему же нам надо 
все время объединяться? Хотя тут 
консенсус очевиден: никто не хочет 
жить в условиях террора.

Анатолий Вассерман
политический консультант

– Тему 37-го действительно ис-
пользовали для разлада, раскола 
в обществе. А надо бы в ней раз-
бираться всерьез, а не зачислять 
огульно одних в палачи, а других – 

в жертвы. Все куда сложнее. Есть 
смысл, например, рассказать, за 
какие грехи осудили и расстреляли 
прадеда Дениса Карагодина. Био-
графия у него богатая. Во время 
Гражданской и после нее он со-
вершил деяния подсудные. И то, что 
обвинения сформулированы в тер-
минологии той эпохи, не делает его 
невинной жертвой. Сочувствую 
Карагодину: тяжело узнавать, что 
среди твоих родственников были 
не только ангелы во плоти... А что 
касается тех, кто работал в НКВД 
в 1937-м, то некоторая часть их по-
несла наказание уже к 1939 году, 
когда вовсю мела новая метла...

Валерий Леонов
профессор, научный 

руководитель Библиотеки РАН

– Со временем наступает новое 
осознание прошлых событий. 
И здесь нужно больше доверять 
документам и фактам. Мой дед 
просидел в лагере 12 лет. В 1937-
м его арестовали, а в 1949-м его 
не стало. Образованный человек, 
бухгалтер. Из-за его биографии 
наша семья была вынуждена 
скитаться по стране, скрываясь от 
глаз НКВД. Или вот: наша библи-
отека издала материалы по из-
вестному «Академическому делу» 
1929–1931 годов, когда жертва-
ми стали десятки ученых. Так что 
же, предлагаете обо всем этом 
помалкивать?

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Надо ли копаться в 37-м?
Правозащитники опубликовали данные почти 40 тысяч 

сотрудников НКВД, работавших в органах в годы Большого 

террора, а житель Томска Денис Карагодин потратил четыре года, 

чтобы узнать имена тех, кто расстрелял его прадеда. Молодой 

человек намерен посмертно привлечь к ответственности всех 

исполнителей приговора. Так стоит ли сегодня вгрызаться 

в прошлое и будить лихо?

ВОПРОС «ТРУДА»

Международный паралимпийский комитет, 
внаглую отстранивший сборную России от Игр 
в Рио, решил не останавливаться на достиг-
нутом. Теперь для восстановления членства 
нашего Паралимпийского комитета чиновники 
требуют выплатить МПК более миллиона евро. 
Четырехкратный олимпийский чемпион по 
плаванию, бывший член МОК Александр По-
пов назвал происходящее рэкетом. А вот что 
думает по этому поводу восьмикратная пара-
лимпийская чемпионка по плаванию Оксана 
САВЧЕНКО.

– Требование этих выплат – вообще за 
пределами здравого смысла. Сначала без 
предъявления конкретных обвинений жестоко 
наказали поголовно всех российских пара-
лимпийцев. А теперь мы еще должны распла-
чиваться за это бредовое наказание. Вдумай-
тесь: Паралимпийский комитет России обязан 
выплачивать по 250 тысяч евро за каждый 
год отстранения, а также по 125 тысяч в тече-
ние трех лет после восстановления членства. 
Кроме того, они требуют, чтобы мы оплатили 
расходы, которые они якобы понесут в ходе 

восстановления нашего членства, «очищая» 
нас от допинга. 

Да и требование МПК до 15 декабря предо-
ставить список всех спортсменов, выезжающих 
на международные соревнования, не так уж 
безобидно, как кажется. У многих ведущих па-
ралимпийцев в связи с травмами, болезнями, 
а также отстранением от Игр планы кардиналь-
но поменялись.

Теперь о пункте, требующем создать прак-
тику доносительства. В целом среди наших 
с портсменов это, мягко говоря, не приветству-
ется. Лично я не знаю ни одного спортсмена, 
который занимался бы доносами. А уж превра-
тить это в систему, как от нас требуют... Думаю, 
плохо у нас будут приживаться подобные вещи. 
Даже если за «сигналы» установят премии. 

Очевидно, что МПК хочет полностью контро-
лировать паралимпийское движение в России. 
Именно в этом я вижу смысл пункта требований 
насчет предоставления им полных досье на на-
ших деятелей. Та же логика чувствуется и в пун-
кте, где российским спортивным чиновникам 
запрещают входить в координационный совет 
своего же Паралимпийского комитета. Похоже, 
кому-то режет глаз вся система и те методы, 
с помощью которых наши паралимпийцы много 
лет добиваются успеха на мировом уровне. Вот 
они и решили поправить ситуацию... Т

Дай миллион!

ДЕНЬГИ

Паралимпийский 
комитет России 
обязан выплачивать 
по 250 тысяч евро за 
каждый год отстранения, 
а также по 125 тысяч 
в течение трех лет 
после восстановления 
членства

Михаил ГОРШКОВ,
директор Института социологии РАН
– Росстат демонстрирует заниженные показатели по разрыву в доходах между наименее 
и наиболее обеспеченными слоями общества. По всем нашим исследованиям, разрыв в 
среднем по стране вдвое больше – разница составляет 30 раз между верхними и нижними 
10%. Это в среднем по стране, по мегаполисам не хочу даже цифру называть – она очень не-
приятная и тревожная.
Неравенство в нашем обществе нарастает. Причем в кризис эта тенденция обостряется в 
разных сферах. Люди уже на многое закрывают глаза, но большинство не согласно мириться 
с неравенством в доступе к качественной медицине. И еще одна болезненная позиция – не-
равенство в доступе детей к качественному образованию. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

достались правлению: гендирек-

тору Константину Цицину (за год 

16,5 млн), его замам и директо-

ру юридического департамента. 

Проверяющие подсчитали, что 

примерно столько же Еврейская 

автономная область потратила на 

капремонт 48 многоквартирных до-

мов, а Томская область за такие же 

деньги обновила 77 многоэтажек.

С тех пор прошло 7 лет. И что же? 

Сегодня эта корпорация (язык не 

поворачивается назвать ее госу-

дарственной) уже тратит на себя 

втрое больше – 1,2 млрд рублей в 

год, из которых почти половину – 

на зарплаты и премии. 

Сравним: чуть меньше, 1,1 млрд, 

в этом году выделено Дагестану на 

переселение из аварийного жилья 

в новые квартиры около 3 тысяч 

человек (965 семей). Нуждающих-

ся там гораздо больше, и не толь-

ко в Дагестане. Но, как выяснила 

Счетная палата, фонд целый год 

держал на банковских депозитах 

«временно свободные средства» – 

58,7 млрд, чтобы «заработать» себе 

дополнительные 5 млрд. Зато без-

надежно сорвал (выполнение 59%) 

федеральную программу переселе-

ния из аварийного жилья, которая 

уже через год должна быть реализо-

вана полностью. Но не будет, и для 

фонда это послужит аргументом в 

пользу продления своего существо-

вания в шоколаде.

Думаете, существование такой 

конторы в ранге госкорпорации – 

явление уникальное? Но совсем 

недавно ФАС заявила о стремитель-

ном наращивании государственно-

го присутствия в экономике страны 

за счет создания многочисленных 

ФГУПов и МУПов, число которых 

за последние три года утроилось. 

Их называют «бюджетными 

кормушками», эксперты утверж-

дают, что столь неконкурентного, 

коррупционного и неконтроли-

руемого вида «псевдобизнеса» не 

существует. У ГУПов низкая произ-

водительность труда (в среднем по 

России – 4,4 млн рублей на челове-

ка, а в ГУПах – 972 тысячи), непо-

мерно велики производственные 

затраты. Они частенько создают-

ся при региональных и местных 

органах власти и отличаются 

специфичным кадровым соста-

вом руководства: дети и внуки, 

двоюродные братья и сводные се-

стры, не считая сватов и внучатых 

племянников. Все претендуют на 

«министерские» оклады, и многие 

их получают! А рядовым работни-

кам – что останется… Т

Город Индекс 
качества 
жизни

Тюмень 79,7

Грозный 77,5

Казань 73,4

Санкт-Петербург 69,1

Томск 68,8

Краснодар 67,5

Набережные Челны 65,7

Москва 64,7

Новосибирск 63,7

Екатеринбург 63,3

Оренбург 62,7

Ижевск 61

Кемерово 59,8

Пенза 58,8

Иркутск 56,7

Красноярск 56,2

Хабаровск 56,1

Уфа 54

Ульяновск 54

Город Индекс 
качества 
жизни

Рязань 53,7

Барнаул 53

Пермь 53

Воронеж 51,9

Новокузнецк 51,6

Нижний Новгород 51,1

Владивосток 50,2

Севастополь 49,9

Челябинск 49,6

Самара 48,5

Липецк 47,8

Ростов-на-Дону 47,4

Ярославль 47,3

Астрахань 37,4

Саратов 37,3

Омск 36,7

Волгоград 33,9

Тольятти 32,2

Махачкала 23,4

РЕЙТИНГ РОССИЙСКИХ ГОРОДОВ ПО ИНДЕКСУ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ 

(ИСПОЛЬЗОВАНЫ РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ, 

ПРОВЕДЕННОГО СОЦИОЛОГАМИ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 

ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ В СЕНТЯБРЕ – ОКТЯБРЕ 2016 ГОДА)

В нынешнем году (как 

и в 2014-м, и в 2015-м) 

лидером по качеству 

жизни стала Тюмень: 84% горожан 

заявили, что полностью или в ос-

новном довольны своей жизнью, а 

96% (редкое единодушие) считают 

город удобным. Качеством меди-

цинского обслуживания довольны 

74% тюменцев (такой же показа-

тель зафиксирован в Грозном). По 

мнению 92% горожан, здесь можно 

получить отличное современное 

образование (для сравнения: в Мо-

скве – 79%). Между прочим, Тюмен-

ский государственный универси-

тет вошел в топ-15 ведущих вузов 

страны, обойдя многие известные 

российские заведения. О состоя-

нии автомобильных дорог и благо-

устройстве в Тюмени позитивно 

отзываются 93–94% горожан (в Мо-

скве соответственно 73% и 79%). 

Правда, услугами ЖКХ довольны 

лишь немногим более половины 

тюменцев, но это, увы, характерно 

для многих наших городов.

В целом же Тюмень имеет репу-

тацию весьма удобного для жизни 

города. Сюда стремятся переехать 

многие россияне и граждане СНГ. 

Конечно же, в нефтегазовой столи-

це хватает и нерешенных проблем 

(критические замечания жителей 

появляются на интернет-фору-

мах). Но в сравнении с другими 

Тюмень действительно выигрыва-

ет. Хорошеет город. Переехавший 

из Челябинска в Тюмень Алексей 

пишет в интернете: «У нас совре-

менный, быстрорастущий, благо-

устроенный город. Здесь самый 

большой в России драматический 

театр. Множество торгово-развле-

кательных центров, аллей, парков 

и скверов. Приезжайте в гости – не 

пожалеете!»

Где на Руси жить хорошо?
В последние пять лет числен-

ность жителей в Тюмени увеличи-

валась в среднем на 27 с лишним 

тысяч (3–4%) ежегодно. Город 

стремительно растет. Сейчас 

в н ефтегазовой столице свыше 

720 тысяч жителей (в 2001-м их 

было 499 тысяч). Индекс качества 

жизни в Тюмени составляет 79,7. 

В Грозном и Казани – 77,5 и 73,4. 

Это тоже высокие показатели. Не-

много ниже расчетный индекс в 

Санкт-Петербурге, Томске, Крас-

нодаре, Набережных Челнах, Мо-

скве, Новосибирске, Екатеринбур-

ге – от 69,1 до 63,3. Но и эти города, 

по мнению абсолютного большин-

с. 1
Так, в Москве лишь 28% опрошен-

ных считают, что в городе хватает 

м едучреждений (в Грозном пози-

тивных ответов 72%). 

Одна из главных московских 

проблем – очень дорогая жизнь. 

Богатых это не беспокоит, но 

ведь в столице обитают не толь-

ко олигархи. Многие москвичи, 

особенно в возрасте, не прочь бы 

были переехать туда, «где хорошо, 

но подешевле». Увы, то же самое 

могут сказать жители подавля-

ющего большинства российских 

городов. 

А самый низкий индекс каче-

ства жизни в Астрахани, Сарато-

ве, Омске, Волгограде, Тольятти, 

Махачкале – от 37,4 до 23,4. Это 

вдвое ниже, чем в городах из пер-

вой десятки. За бесстрастными 

цифрами – проблемы и быто-

вые трудности, плохое настрое-

ние. Вот что пишет в интернете 

о Т ольятти Сергей: «Живу здесь с 

рождения. Но в последнее время 

только и слышу: «Пора свалить». 

У нас плохая экология, одолевают 

выбросы с заводов. Когда летом 

жара под 40, дышать нечем. Дви-

жение не просто жесткое, а очень 

агрессивное. С работой большие 

проблемы, зарплаты маленькие, 

всюду увольнения». И эти настрое-

ния тольяттинцев нашли отраже-

ние в цифре: лишь 62% жителей 

считают свой город удобным для 

жизни. Стоит ли удивляться, что 

в прошлом году, по данным Рос-

стата, численность жителей здесь 

уменьшилась на 7 тысяч.

Тревожные данные, полученные 

социологами, должны стать гром-

ким сигналом для руководителей 

тех городов, которые оказались в 

нижней части таблицы. Но услы-

шат ли его градоначальники? Т

ства жителей, являются удобными 

для жизни. 

Почему столица России, яв-

ляясь по-прежнему бесспорно 

привлекательным мегаполисом 

и самым мощным центром при-

тяжения, по качеству жизни, как 

показало последнее исследование, 

уступает Тюмени, Грозному, Каза-

ни? На этот вопрос и без ученых 

многие жители мегаполиса отве-

тят без запинки. Автомобильные 

пробки и проблемы с парковками, 

переполненные в час пик ваго-

ны метро, стремительный ритм 

жизни, огромные массы людей, 

наступление платной медицины. 

лую посредническую контору 

солидным учреждением. «Фонд 

содействия ЖКХ» начинал с 97 со-

трудников, ныне их почти вдвое 

больше – «сложившийся сильный 

коллектив». В бизнес-центре клас-

са премиум Dominion Tower фонд 

арендовал уютные офисы почти 

за сотню миллионов рублей в год. 

Зарплаты повыше, чем у профиль-

ных министров: руководство полу-

чает по 10–11 млн в год, служащие 

помельче – по 3–4 млн. Всего через 
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Пилотный проект «Платная парковка»
столичной мэрией и рядом экспертов признан 

удачным

«Крокус» вновь порадует
юных зрителей своими новыми шоу, фольклорными 

мотивами, огромными красочными декорациями

Что получает Москва от введения платных машино-мест 

Сага о парковках: продолжение

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Итак, на следующей неделе, со 2 де-

кабря, стоимость парковки в центре 

Москвы вырастет до 200 рублей за 

час. Решение это вызвало много дис-

куссий, в том числе и весьма эмоцио-

нальных. «Труд» уже приводил на своих 

страницах мнения тех, кто увидел в 

возросших тарифах на парковку лишь 

ущемление интересов автовладель-

цев. Но есть на эту тему и другие дово-

ды и расчеты. Что получат москвичи 

от новшества? Каковы вообще плюсы 

и минусы платной парковки в мегапо-

лисе? Попробуем во всем этом разо-

браться. 

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Ч
етыре года назад на улицах Пе-

тровка и Каретный Ряд появились 

новые для Москвы знаки: «Платная 

парковка». Каждому, кто оставлял 

здесь автомобиль, предлагалось 

заплатить за стоянку в бюджет города. 

Стоимость часа составляла поначалу 50 

рублей. Одновременно городские службы 

стали всерьез бороться с нарушителями 

парковки, оставлявшими авто на троту-

арах, пешеходных переходах и в прочих 

неположенных местах. И что же? Пона-

чалу многие водители восприняли идею 

в штыки: «По городу и так ни проехать, ни 

запарковаться, а тут еще плати!» Но спустя 

какое-то время все увидели: на «платных» 

улицах ситуация изменилась, здесь стало 

свободнее – и для машин, и пешеходов. 

Движение ускорилось, появились парко-

вочные места. Необходимость залезать 

на тротуары и вставать на дороге вторым 

рядом отпала. 

Пилотный проект в мэрии признали 

удачным. Платную парковку решили рас-

пространить и на другие проблемные ули-

цы. Поначалу в самом центре – в пределах 

Бульварного кольца. Затем зону расши-

рили до Садового кольца, а следом и до 

Третьего транспортного. Сегодня знаки 

платной парковки можно увидеть по всей 

столице – рядом с торговыми комплекса-

ми и бизнес-центрами, станциями метро. 

Там, где желающих оставить машину го-

раздо больше, чем свободных мест. 

Но главная идея проекта, как объясня-

ли в мэрии, – не зарабатывать с каждого 

куска асфальта, а разгрузить улицы от 

чрезмерного количества машин, стиму-

лировать горожан и приезжих переса-

живаться на общественный транспорт. 

Этим путем борьбы с пробками прошли 

все мировые мегаполисы. Москва не стала 

исключением. Так насколько эффективны 

сегодня платные парковки в российской 

столице? Что изменилось с их введением? 

Здесь эксперты опираются на статистиче-

ские данные. 

Во-первых, город «поехал». Средняя 

скорость движения в столице увеличи-

лась на 2–5 км/ч, или 12%. Такие данные 

приводит Центр организации дорожного 

движения Москвы. Статистику подтверж-

дает и компания TomTom, которая состав-

ляет ежегодные рейтинги загруженности 

крупнейших городов мира. С 2010-го, по ее 

данным, дорожные заторы стали отнимать 

у москвичей на 23% меньше времени, а 

Москва за три года перестала быть миро-

вым лидером по пробкам, переместившись 

с 1-го на 5-е место.

Во-вторых, общественный транспорт 

стал быстрее и комфортнее. Количество 

задержек движения наземного транспорта 

в зоне платной парковки сокращается, от-

мечают в ГУП «Мосгортранс». Автобусы и 

троллейбусы в центре города теперь ходят 

без опозданий. В прошлом году точность 

выполнения расписания достигла 94%. 

В этом году на многих центральных улицах 

запущена сеть быстрых городских марш-

рутов «Магистраль».

В-третьих, количество аварий заметно 

уменьшилось. Так, по данным ГИБДД, чис-

ло ДТП в пределах Садового кольца за год 

снизилось на 30%. В ведомстве отмечают, 

что наведение порядка с парковками спо-

собствовало повышению общей культуры 

вождения.

В-четвертых, городские службы спа-

сения стали мобильнее. Например, сред-

ний срок прибытия скорой помощи, МЧС 

и пожарных сократился более чем вдвое: 

с 20 минут в 2010 году до 8 минут в 2015-м. 

Пожарные машины теперь могут свобод-

нее проехать по узким улицам и быстрее 

прибыть на вызов в центре города, отме-

чают в МЧС.

В-пятых, московские улицы стали 

свободнее и чище. После ввода платных 

парковок автомобилисты перестали пар-

коваться вторым рядом, на тротуарах и под 

запрещающими знаками. Это значитель-

но облегчило выполнение повседневной 

работы по уборке и ремонту дорог, при-

ведению в порядок бордюров и разметки, 

отмечают в ГБУ «Автомобильные дороги». 

Маша и Медведь 
встретятся 
с Богатырями
Традиционно новогодние шоу в «Крокусе» становятся 
главными событиями в праздничные дни для сотен 
тысяч семей Москвы и Подмосковья. В этом году по-
становщики решили напомнить зрителям об истоках 
и переместить неутомимых Машу и Медведя в Древ-
нюю Русь. 

Огромные красочные декорации, интерактив с за-
лом, фольклорные мотивы и современные шутки не 
оставят детей и их родителей равнодушными. Новая 
сказка расскажет юным зрителям о том, как важно 
научиться прощать друг другу ошибки. По сюжету Ма-
ша нечаянно ломает волшебные часы и нарушает ход 
времени. Починить их можно только силой богатыр-
ской в Древней Руси. Неужели из-за сломанных часов 
не наступит Новый год? 

«Это не только развлекательная, но и поучительная 
постановка, – рассказывает Владислав ДРУЖИ-

НИН. – Например, если кто-то сломал часы или ты 
поссорился с близкими, нужно уметь прощать, ведь 
прощение несет свет. Здесь нет пафоса, получилась 
понятная и простая история. И если ребенок, выходя 
с представления, скажет: «Я понял, если я поссорился 
с кем-то – первым попрошу прощения!» – тогда я буду 
самым счастливым человеком». 

«Маша и Медведь + Три богатыря» – это увлека-
тельное шоу с элементами фэнтези и удивительными 
спецэффектами. Казалось бы, современных детей уже 
сложно удивить, но режиссер уверяет, что это не так: 
«Несмотря на век гаджетов, дети все равно всегда ждут 
волшебной сказки, которая не имеет реалий времени. 
Большинство современных сюжетов имеют оттенок 
агрессии, а нам хочется добавить добра. С 2–3 лет, когда 
формируются взгляд на жизнь и понятия о нравствен-
ности, нужно рассказывать добрые сказки. Уверен, у нас 
получилась история с понятной философией, про про-
стые вещи», – отмечает Владислав ДРУЖИНИН. 

Для создания масштабных декораций и яркой 
сценографии художник-постановщик Юрий АНТИ-

ЗЕРСКИЙ обратился к народным промыслам: «Про-
образом стала глиняная дымковская игрушка. В то же 
время это театр, и наша задача не столько передать 
стилистику, а заинтересовать детей, поэтому важно, 
чтобы все менялось, двигалось. Мы создали яркие де-
корации, большие пятиметровые надувные фигуры».

Полным ходом идет работа над изготовлением 
авторских костюмов, которых в шоу насчитывается 
460 комплектов. Художник по костюмам Любовь СУ-

ХОВА подчеркивает: «Это непростой проект, костюмы 
очень сложные, конструктивные, много живописи в 
стиле глиняной игрушки, даже используются неорди-
нарные материалы». 

Также специально для шоу пишется оригинальная 
музыка: это будет фольклорное исполнение с элемен-
тами юмора и иронии. «Мы решили соединить «Бары-
ню» с китайско-японскими напевами, – рассказывает 
композитор Игорь КРЕСТОВСКИЙ. – Сейчас работаем 
над номером, где богатыри постигают карате. Мы дела-
ем немного пародийные номера, чтобы не только ребя-
тишкам было интересно, но и их родители улыбнулись». 

Для воплощения грандиозных замыслов создате-
лей пришлось изменить сцену «Крокуса». «Мы создаем 
некие новшества и для этого внесли конструктивные 
изменения сцены, – рассказывает постановщик цир-
ковых номеров и трюков Вадим БАСТРИГИН. – Это 
позволило нам создать совершенно новые трюки 
и использовать новый реквизит. Например, наши бо-
гатыри смогут летать». 

Бюджет шоу составляет порядка 3 млн долларов. 
В постановке заняты 128 артистов, причем в некото-
рых сценах одновременно задействовано до 80 чело-
век. В сказке ожидается активное общение с залом, 
чтобы зрители тоже почувствовали себя героями этой 
новогодней феерии. Авторы обещают участие насто-
ящих животных: богатыри будут скакать на конях, в 
сцене ярмарки появляются живые козочки, барашки, 
курочки с петухами. Впрочем, зрителей ждет еще 
много всего интересного, и шоу обязательно вызовет 
восхищение детей и взрослых. 

Мегашоу «Маша и Медведь + Три богатыря» 

пройдет в «Крокус Сити Холле» 17–18, 24–25, 

27–30 декабря 2016 года и в дни новогодних 

каникул.

www.7-raduga.ru

ПРАЗДНИК

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Организационный комитет политической 

партии с предполагаемым наименованием 
Всероссийская политическая партия «Национально- 
Демократическая Партия» уведомляет о намерении 

создать политическую партию с предполагаемым 
наименованием Всероссийская политическая 

партия «Национально-Демократическая Партия» 
и о представлении соответствующих документов. 

Письмо МИНЮСТ России № 11-132722/16 от 
21.11.2016 г. 

Контактный тел.: +7 (964) 580-19 -92; 
уполномоченное лицо оргкомитета 
Шалимова Надежда Валерьевна.

Султан ЖАНКАЗИЕВ
проректор МАДИ, завкафедрой по 

организации дорожного движения 

– Согласно рекомендациям междуна-
родных экспертов и исходя из междуна-
родного опыта, как минимум 15% мест на 
парковках всегда должны оставаться сво-
бодными, чтобы у автомобилистов всегда 
была возможность припарковаться или 
спокойно высадить пассажиров. Тариф на 
парковку – инструмент тонкой настройки 
трафика в крупном городе. И повышение 
тарифа – единственная мера на сегод-
няшний день для снижения загруженности 
улиц Москвы.

Евгений МИХАЙЛОВ
гендиректор ГУП «Мосгортранс»

– Рост тарифов на парковку в центре по-
зволит повысить оборачиваемость парко-
вочных мест. Это благоприятно повлияет 
на транспортную ситуацию в целом и со-
блюдение интервалов движения наземно-
го пассажирского транспорта. Через зону 
платной парковки сегодня проходит 164 
маршрута – это 1,5 млн пассажиров еже-
дневно. Их проезд станет более комфорт-
ным и предсказуемым. Мы прогнозируем, 
что пассажиропоток возрастет на 5–10%, 
а число задержек общественного транс-
порта сократится до минимума. 

Степан ОРЛОВ
председатель комиссии 

Мосгордумы по городскому 

хозяйству и жилищной политике

– Повышение тарифов на парковку – 
вынужденная, но необходимая мера. 
Для многих это мера неприятная, но мы 
должны идти на это, если хотим улучшать 
транспортную обстановку в Москве. К то-
му же средства от платных парковок идут 
на благоустройство дворов, спортивных и 
детских площадок тех районов, в которых 
эти парковки расположены.

Валерий СЮТКИН 
певец

– К сожалению, повышение цен на пар-
ковку – единственный выход в регули-
ровании количества машин на дорогах. 
Другого выхода нет. Могу предположить, 
что со временем платным станет въезд 
в центр – как в Лондоне, Париже, Нью-
Йорке. Что касается цены на парковку – 
она везде высокая. Но эти меры приносят 
положительный результат. Согласитесь: 
сейчас ситуация на улицах Москвы из-
менилась коренным образом. Хаотичная, 
тормозящая всех и вся парковка практи-
чески исчезла.

ГОЛОСА

На 
12%
увеличилась средняя 
скорость движения 
в Москве с 2012 года

На 
25%
стало меньше машин 
в пределах Садового 
кольца

На 
30%
снизилось число ДТП 
в центре города

В-шестых, у автомобилистов появилось 

место для парковки у собственного дома. 

Жители «платной зоны» теперь могут сво-

бодно парковать автомобиль возле своего 

дома. Стоимость резидентного разреше-

ния – 3 тысячи рублей в год. Получить его 

можно сразу на три года. 

Что нужно еще изменить? Сейчас на-

рушается базовый принцип работы плат-

ных парковок, считают в МАДИ. Это когда 

автомобилист может, пусть за деньги, но 

всегда поставить машину в легальном 

месте. В первую очередь это касается ре-

зидентов – жителей ближайших домов. В 

будние дни многие центральные улицы 

загружены на 85–100%. 

Чтобы возможность свободной стоянки 

появилась на узких центральных улицах, 

где не осталось мест для дополнительных 

«карманов», эксперты предлагали повы-

сить стоимость парковки до 230 рублей 

в час. В департаменте транспорта Москвы, 

изучив рекомендации специалистов 

МАДИ, посчитали, что повышение тари-

фов необходимо далеко не на всех улицах, 

а в местах особенной загрузки уместно 

говорить о тарифе в 200 рублей в час. 

К наиболее проблемным улицам сегод-

ня относятся Неглинная, Малая Бронная, 

Петровка. На улицах, где дефицита в пар-

ковке нет, тарифы не изменятся.

ОПЫТ ЗАРУБЕЖНЫХ ГОРОДОВ В ОРГАНИЗАЦИИ ПЛАТНОЙ ПАРКОВКИ

Нью-Йорк Лондон Париж Амстердам

Тарифная 
политика

от 85 до 280 рублей в час 
(от 1 до 3,5 евро в час)

Зонирование. 
Смарт-паркинг (2009 год)
позволяет видеть онлайн 
свободные парковочные 
места, стоимость парков-
ки растет от 1 до 2 дол-
ларов в зависимости от 
нагрузки.

от 130 до 520 рублей 
в час 

Зонирование. 
Ограничение по времени:
пн – пт: с 7.00 до 19.00 – 
от 1,5 до 4,80 фунтов в 
час; 
сб: с 7.00 до 11.00: – 
1,20 фунта за 15 ми-
нут, далее – 2 фунта 
(130 р ублей, 214 рублей);
бесплатно: 
– будние дни с 19.00 до 
7.00; 
– сб с 11.00, вс и празд-
ничные дни.

от 85 до 250 рублей в час 
(от 1 до 3 евро в час)

Зонирование. 
Ограничение по времени:
бесплатно: 
– будние дни с 19.00 до 
9.00; 
– вс и праздничные дни;
– август.

от 8 до 420 рублей в час 
(от 0,10 до 5 евро в час)

Зонирование. 
Возможность покупки 
дневной или ночной кар-
ты парковки: 
– с 9 до 19.00 – от 26,40 
до 39,60 евро (от 2000 до 
3000 рублей);
 – с 19.00 до 9.00 – от 5 
до 17,60 евро (от 390 до 
1372 рублей);
– неделя – 158 евро 
(12 000 рублей).

Штрафы

От 4600 до 13 800 руб. (от 
60 до 180 долларов) в за-
висимости от нарушения.

Эвакуация осуществля-
ется сотрудниками по-
лиции, спец. стоянки при-
надлежат полиции.

От 4000 до 10 000 руб. – 
штрафы за неуплату (от 
40 до 80 фунтов)

До 13 500 руб. – эвакуа-
ция (125 фунтов).
Блокировка или эвакуа-
ция ТС – в зависимости 
от нарушения, осущест-
вляется частными компа-
ниями, с которыми город 
заключает контракты. 

от 4200 до 12 600 руб. (от 
50 до 150 долларов) в за-
висимости от нарушения

10 638 руб. (126 евро) – 
эвакуация 
Эвакуация осуществляет-
ся сотрудником судебного 
органа и главой подраз-
деления муниципальной 
полиции.

от 4200 до 12 600 руб. (от 
50 до 150 долларов) 

Эвакуации подлежат: – 
ТС, которые были непра-
вильно припаркованы. 
– ТС, чьи владельцы не 
оплатили более 5 парко-
вочных талонов. 
Эвакуация осуществля-
ется частной компанией 
от имени муниципальных 
властей.

Есть еще один немаловажный вопрос: 

куда идут средства от парковки? На него 

ответил Александр ГРИВНЯК, гендирек-

тор ГКУ «Администратор Московского 

парковочного пространства»:

– Могу заверить: все деньги, которые 

сегодня поступают от платных парковок, 

передаются в те места, где были собраны. 

Если деньги собраны в Тверском районе 

на улице Тверская, то туда же они и на-

правляются: на озеленение улиц, улуч-

шение дорожного покрытия, на детские 

площадки. Поэтому с уверенностью могу 

сказать: каждый, кто пользуется платной 

парковкой, участвует в благоустройстве и 

облагораживнии нашего города. Т
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Третьяковская галерея открыла главную выставку го-
да – «Roma Aeterna. Шедевры Пинакотеки Ватикана. 
Беллини, Рафаэль, Караваджо». Первая заповедь посе-
тителям: подойти к папским сокровищам без удостове-
рения личности не позволят. 

Первая в истории московская гастроль сокровищ 
папской Пинакотеки открывается в Третьяковке уже 
сегодня. Однако готовиться к посещению надо всерьез 
и задолго. Электронные билеты раскуплены до конца 
декабря, а в кассу поступают лишь 30 билетов на сеанс. 
Такие сеансы рассчитаны всего на полчаса, правда, 
обещано, что в залах сможем оставаться и дольше. 
В самом деле, 30 минут на 42 картины – маловато.

Несмотря на то что Пинакотека (то есть коллек-
ция живописи) сравнительно невелика, всего око-
ло 500 картин, она занимает ключевое место среди 
старейших музеев-грандов. В Москву же привезли 
почти десятую часть этого поистине великого со-
брания! А это пять веков истории живописи Италии 
и параллельно – рассказ о том, как складывалась 
папская коллекция.

Выставка – великолепное следствие первой за 
долгие годы встречи глав двух церквей – Римско-
католической и Русской православной, когда пред-
стоятели, собственно, и договорились об обмене 
экспозициями: в ответ на жест Рима в Ватикан 
пошлют коллекцию русских шедевров XIX века. 
В обсуждении состава экспозиции в Москве лично 
участвовал папа Франциск – и к нам как знаковое 
произведение привезли икону его небесного по-
кровителя Франциска Ассизского. Возможно, это 
самое раннее изображение святого: Маргаритоне 
д’Ареццо написал его вскоре после канонизации 
великого уроженца Ассизи в 1228 году. 

Открывать выставку папа римский прислал 
кардинала Джузеппе Бертелло – в алой шапочке 
и черной сутане с алыми кистями он тоже казался 
персонажем одной из картин. Большинство про-
изведений впервые покинули Ватикан, и меры 
безопасности на выставке суровы – от приглушен-
ного света (гризайли Рафаэля тонут в полутьме) до 
защитных ступенек и барьеров. Некоторые вещи 
очень массивны, как «Оплакивание» Карло Кри-
велли. Для него выстроена особая ниша, да и вся 
архитектура выставки затейлива и ассоциирована 
с известными зданиями Ватикана, включая оваль-
ный двор собора Святого Петра. 

Зритель входит в строгое, отделанное панелями 
под дуб пространство, отдающее мистикой Средне-
вековья, в его центре – малом зале – повешена 
единственная икона XII века, раритетная и самая 
старая на выставке, с потемневшим строгим ликом 
Христа Благословляющего. Романская аскеза отсту-
пает, по мере того как зритель движется к Раннему и 
затем Высокому Ренессансу, минуя такие шедевры, 
как почти скульптурное «Оплакивание Христа» вене-
цианца Джованни Беллини и «Чудеса св. Винченцо 
Ферреры» Эрколе де Роберти – фриза с множеством 
житийных сцен, написанных с тонкостью миниатю-
риста. Две висящие рядом маленькие иконы, из-за 
хрупкости заключенные в термовлагостойкие капсу-
лы, позволяют проследить, как менялась иконогра-
фия одного сюжета – «Рождество», как по-разному, 
но всегда с теплотой реальной жизни флорентиец 
Мариотто ди Нарди и сиенец Джованни ди Паоло вы-

писывали фигуры Марии и Младенца, спящего Иоси-
фа и услышавших благую весть пастухов, которым не 
уступают в благоговении стоящие у яслей евангель-
ские вол и осел... И с радостью небожителей взира-
ют на чудо Рождества ангелы на фресках Мелоццо 
да Форли, сохранивших отверстия для крепления 
золоченых нимбов. Один из ангелов стал лицом вы-
ставки, прилетев на ее афишу. 

Самый большой зал, где приглушенное освеще-
ние создает драматическую атмосферу барокко, 
тоже населен святыми, но осенен иными чудесами. 
Среди картин Веронезе, Гверчино, Джентилески, 
Креспи, Гвидо Рени царит гигантское «Положение 
во гроб» Караваджо, открывшее новый, XVII век. 
Хотя этот манифест Контрреформации уже знаком 
мос ковским зрителям (был на выставке в ГМИИ 
пять лет назад), нельзя не пережить заново трагизм 
сцены вместе с ее участниками. Вторит картине 
такое же крупное, написанное для собора Святого 
Петра полотно Пуссена «Мученичество св. Эразма»: 
куратор проекта Аркадий Ипполитов нарочито пове-
сил его напротив шедевра Караваджо, акцентируя 
отличия манеры французского римлянина, пред-
вестника стиля классицизма. 

Посланники первого Рима будут гостить в Риме 
третьем до 19 февраля. Собираясь воздать им честь, 
будьте бдительны: мы ходим по грешной земле, и 
Третьяковку замучили спекулянты, возникшие еще 
в приснопамятной «очереди-на-серова». Дабы обе-
зопасить себя, галерея вводит продажу именных би-
летов в интернете и просит посетителей не забывать 
дома паспорт. Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Полный текст – на сайте www.trud.ru

Феодосийской галерее имени Айвазовского грозит подтопление.
Депутат Госдумы РФ Андрей Козенко написал в соцсети: «Помимо облезлых стен, отсутствия санузлов, вздутых 

оконных рам... хранилище галереи начало подтапливать грунтовыми водами». На ремонт нужно 400 млн рублей

Зачем у одинокой женщины 
вырос хвост 
Актриса фильма «Зоология» Наталья Павленкова – о тернистом пути к успеху

– «Класс коррекции», горький фильм о 
детях-инвалидах, Твердовский снял в 25 
лет. Откуда у этого вундеркинда такое 
знание жизни?
– Помимо одаренности, которая дается 

свыше, Ваня, что называется, вышел из 

хорошей детской. Папа у него – известный 

режиссер-документалист, мама – психо-

лог. Родители его правильно воспитали, 

вылепили. У меня двое детей, они уже 

взрослые, но могут позвонить мне за пять 

минут до начала спектакля с вопросом: 

«А где мой левый тапочек?» А вот Ивана, 

единственного ребенка в семье, его роди-

тели сумели не избаловать, не зацеловать. 

С 18 лет, когда он поступил во ВГИК, Иван 

Иванович уже знал, что он должен сам за 

себя отвечать, должен зарабатывать, ис-

кать сюжеты, снимать кино.

– Я видел его пару раз на фестивалях, он 
показался мне чересчур экстравагант-
ным, эксцентричным.
– Когда я с ним познакомилась, он был по-

хож на белого медвежонка. А на съемках 

фильма я поняла, что внутри у него сидит 

большой гризли. Бескомпромиссный, по-

следовательный художник. А что до внеш-

ней эксцентрики, то он ведь совсем еще 

молодой человек. Вот мальчишество из 

него порой и вылезает.

– Говорят, он специально для вас напи-
сал эту роль? 
– Неловко об этом говорить, но это так. 

Вместе с продюсером Натальей Мокриц-

кой они после «Класса коррекции» решили 

придумать что-то специально для меня. 

И я себе нафантазировала всякие краси-

вые истории. Когда Иван сообщил, что 

остановился на сюжете про женщину с 

хвостом, я онемела. Это было явно не то, 

о чем я грезила. 

– Пора спросить, что символизирует 
этот самый хвост? Откуда он вырос – из 
гоголевского «Носа», из «Превращения» 
Кафки?

– Все это мы, разумеется, держали в го-

лове, обсуждали. И «Нос» перечитывали, 

искали переклички. Не думаю, что Иван 

рационально подошел к выбору сюжета. 

Скорее, ему эта история явилась интуи-

тивно, как озарение. Он нащупал болевую 

точку: хвост у моей героини – как знак ее 

инаковости, за что ее начинают травить 

и преследовать окружающие. 

– Ну да, вполне жизненная коллизия...
– Мы не искали прямых аналогий с дей-

ствительностью. Хвост вырос у героини 

как божье наказание, которое внезапно и 

неизвестно за что свалилось на человека 

тишайшего. И ей надо его перетерпеть, из-

быть. Но с другой стороны, этот хвост – еще 

и божий подарок. Шанс прожить остаток 

жизни не так, как проживают остальные 

люди... Так размышляла я, просыпаясь 

ночами от ужаса, что не знаю, как играть 

этот характер. 

Изводила режиссера вопросами, спо-

рила, валялась в ногах, умоляя отказаться 

от слишком радикальной для меня сцены. 

Рожденная в СССР, где, говорят, и секса-то не 

было, а не только хвостов, я просто не умела 

играть некоторые вещи, меня этому не учи-

ли. В итоге многое мы находили прямо на 

съемочной площадке. Я за Ваней следила. 

Он за мной. Надо было, словно канатоход-

цам, пройти над пропастью, не свалившись 

в заумь или в натурализм и пошлость. 

– Как воспринимают ваш фильм первые 
зрители? Отличается реакция западной 
публики от нашей?
– Недавно я вернулась из Вильнюса, где не 

была 40 лет. И вот после просмотра меня 

зрительница спрашивает: Литва – это уже 

Европа или еще нет? И я сразу ответила: 

нет. И объяснила почему. В фильме есть 

рискованная сцена, когда моя хвостатая 

героиня остается с возлюбленным наеди-

не, у них намечается интим, а в итоге про-

исходит облом всех ее ожиданий... Когда 

мы показывали фильм в Карловых Варах, 

во время этой сцены в зале стоял друж-

ный смех. А в Вильнюсе, как и в Сочи, и 

в Выборге, в воздухе висело напряжение. 

На Западе люди к этому сюжету легче от-

носятся, считывают с экрана больше юмо-

ра, заложенного в фильме. Если сцены в 

районной поликлинике, куда обращается 

наша героиня со своей проблемой, вызы-

вают за рубежом хохот, то наши зрители 

в эти самые поликлиники ходят и потому 

не видят на экране ничего смешного. 

– Вас уже завалили новыми сценария-
ми, к вам уже выстроилась очередь из 
режиссеров?
– Я не сижу без дела. Играю в прекрасном 

спектакле «Сказки Пушкина» на сцене Те-

атра Наций, здесь же репетирую с Тимофе-

ем Кулябиным в чеховском «Иванове». Это 

мое каждодневное счастье. Кинематограф 

же как не любил меня, так и остается ко 

мне равнодушным. Прислали мне тут два 

сериальных сценария, я едва дочитала их 

до середины. Нет, нельзя после «Зоологии» 

опускать планку. Посижу годик в засаде. 

Тем более мне частенько звонят студенты 

ВГИКа, приглашают в свои безбюджетные 

фильмы. Ребята фонтанируют идеями! Я 

соглашаюсь работать с ними бесплатно и 

чаще всего получаю настоящее творческое 

удовольствие. Т

•ПРОКАТ•

Вчера на экраны страны вышел 

фильм «Зоология» Ивана Твердовско-

го. Это один из самых необычных и 

громких проектов нынешнего года. 

Фильм, рассказывающий о том, как у 

одинокой немолодой женщины вырос 

хвост, уже обрел громкую междуна-

родную известность. Лента представ-

ляла Россию на фестивалях в Карло-

вых Варах, Батуми, Торонто, Лондоне, 

Пусане, Сан-Себастьяне, Цюрихе, 

Минске. А актриса «Зоологии» Наталья 

Павленкова не только получила приз 

за лучшее исполнение женской роли 

на «Кинотавре», но и попала в пятер-

ку номинантов азиатского «Оскара», 

который в эти дни вручается в Австра-

лии. Наш обозреватель побеседовал 

с актрисой за несколько часов до вы-

лета самолета.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Н
аталья, театралам хорошо извест-
но ваше имя по замечательным 
работам на московской сцене. 
В кино это ваша первая главная 
роль, принесшая вам сразу между-

народную известность. Успели почув-
ствовать себя звездой?
– Нет, я продолжаю жить у последней 

станции метро, спать в лоджии, ездить 

на работу общественным транспортом 

– слава богу, меня там никто не узнает. Я 

не хочу быть звездой в современном по-

нимании, не хочу украшать глянцевые 

обложки. Я всегда хотела быть профес-

сионалом, а после 50 – профессионалом 

успешным. Пришло понимание, что разбег 

закончился и пора совершить в профессии 

вертикальный взлет. 

И тогда я послала на небо телеграм-

му – так я называю внутреннюю мольбу. 

И там, представьте, меня услышали. Не 

обошлось, правда, без помощи моей луч-

шей подруги, актрисы Ольги Лапшиной, 

которая отказалась от предложенной ей 

роли в мою пользу. Благодаря этому мне 

была дарована встреча с молодым и очень 

талантливым режиссером Иваном Твер-

довским. Он снял меня сначала в своей ди-

пломной работе, потом дал небольшую, но 

яркую роль в фильме «Класс коррекции», а 

затем доверил главную роль в «Зоологии».

– Нет сожаления, что признание при-
шло так поздно?
– Знаете, как я испугалась, когда на минуту 

представила, что мой нынешний «Кино-

тавр» случился бы, когда мне было 25 лет? 

Могло ведь и крышу снести. В 25 у меня 

была молодость, красота, влюбленности, 

масса других подарков от жизни. А то, что 

мой успех случился так поздно, дает мне 

козырь в общении с моими студентами 

(я не первый год преподаю в родном Щу-

кинском училище). Теперь могу с легкой 

душой сказать своим подопечным: если вы 

честно служите своей профессии, растете 

с каждой ролью, то вас рано или поздно 

заметят и оценят. 

Я и себе все эти годы так говорила, воз-

вращаясь после кинопроб с «Мосфильма» 

до станции метро «Киевская», окрестив 

про себя этот путь «дорогой слез». Ну ниче-

го, утешала я себя, не получилось сейчас, 

получится позже – вон Татьяна Пельтцер 

прославилась в 40. Потом и 40 минуло. Я 

не грызла в отчаянии подушку, но в голове 

сидело: что же я, такая самоотверженная и 

пылкая, никуда не протолкнусь? И вот это 

случилось после 50. Поздно, вы говорите? 

Зато какое это прекрасное дополнение к 

пенсии...

– А что раньше мешало поймать птицу 
удачи за хвост?
– Надежды мешали. Каждый раз, соби-

раясь на кинопробы, думала: вот моя 

«Карнавальная ночь», вот моя «Ирония 

судьбы». Но... Нельзя сильно хотеть роль. 

На подступах к фильму актеру надо быть 

собранным, сосредоточенным, как спор-

тсмену перед стартом. Эмоции, сердце 

надо включать уже в процессе съемок. Эта 

простая мысль пришла ко мне с годами.

– Слышать, что девять из десяти актрис 
отказались бы от съемок в «Зоологии»...
– И я бы, возможно, при других обсто-

ятельствах отказалась – будь на месте 

Твердовского другой режиссер, даже более 

именитый. Но с Ваней я готова на любую 

авантюру. Я ему доверяю бесконечно. 

– И это при том, что он вам в сыновья 
годится...
– Ну да, я в два раза его старше. Но у меня ча-

сто бывает ощущение, что в нашей творче-

ской паре он мой отец. Я бесшабашная, а он 

многомудрый. Любит читать мне нотации. 

Приготовьте паспорт 
для встречи с вечным 

ВЫСТАВКА

В «Зоологии» надо было, 
словно канатоходцам, пройти 
над пропастью, не свалившись 
в заумь или в натурализм 
и пошлость

Заместитель директора Музеев Ватикана Барбара 

Ятта (слева) рассказывает об экспозиции.

1  Кадр из фильма «Зоология».

2  Наталья Павленкова и режиссер Иван 

Твердовский.
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тивным федерациям. Но хоро-

шая по своей сути идея была 

дискредитирована дельца-

ми, которые стали при своих 

предприятиях создавать фик-

тивные спортивные клубы и 

таким способом уходить от 

налогов. Ну и как это часто 

бывает, власти вместо того, 

чтобы составить список ре-

альных спортивных органи-

заций и контролировать про-

цесс, все финансовые потоки 

перекрыли. 

К счастью, в начале нового 

века отношение к спорту в Рос-

сии кардинально изменилось. 

На помощь российским спор-

тивным федерациям сначала 

пришло государство, а затем – 

деньги спонсоров. Причем это 

уже была не только благотво-

рительность, но и деловое 

и взаимовыгодное сотрудни-

чество. Достаточно сказать, 

что ноябрьский чемпионат 

мира по самбо в Софии, где 

у час твова ли спортсмены 

79 стран, транс лирова ли 

15 телеканалов, а пользовате-

ли интернета по всему миру 

в режиме онлайн следили за 

схватками. Естественно, ло-

готип генерального спонсора 

всплывал на экране рядом с 

победно вскинутыми вверх 

руками чемпионов...

О том, что сегодня такое 

сотрудничество дает боль-

шому спорту, корреспонден-

ту «Труда» рассказал Василий 

Шестаков, который с 2009 года 

возглавляет Международную 

федерацию самбо. Он напом-

нил, что это единственный 

вид спорта, который родился 

в нашей стране и при этом пре-

тендует на попадание в миро-

вую олимпийскую семью. Он 

достаточно широко распро-

странился по всему миру, и 

сейчас наблюдается явный 

подъем популярности нашей 

национальной борьбы как в 

России, так и за ее пределами. 

Нередко случается, что в 

разных точках планеты пла-

ны популяризации спорта 

совпадают с перспективны-

ми планами развития нацио-

нального бизнеса. В качестве 

примера можно привести Ве-

несуэлу и Кубу, где «Роснефть» 

поддержала проекты FIAS 

Наш самый известный боец Федор Емельяненко
решил продолжить карьеру в промоушене Bellator. А главным претендентом на титул 

чемпиона в UFC после очередной победы стал Хабиб Нурмагомедов

Лучшая самооборона – это наступление
Международная федерация самбо при поддержке «Роснефти» надеется завоевать борцовский спортивный мир 
и олимпийское признание 

и оказала помощь сборным 

этих стран. 

«То е с т ь  «Ро с не ф т ь »  и 

раньше участвовала в наших 

крупных спортивных про-

ектах, – отметил президент 

FIAS. – А теперь мы получи-

ли свежую струю в развитии, 

когда в августе подписали 

контракт с крупнейшей рос-

сийской нефтяной компанией. 

«Роснефть» официально ста-

ла генеральным спонсором 

Международной федерации 

самбо. Без этого нам было бы 

очень тяжело, потому что сей-

час экономический кризис не 

только в России, но и во мно-

гих странах».

Полученные средства FIAS 

тратит на проведение круп-

ных международных турни-

ров и на развитие самбо в раз-

личных странах мира. В этом 

ряду – поддержка материаль-

ной базы национальных фе-

дераций, помощь с инструк-

торами и тренерами. Все ради 

популяризации национальной 

российской борьбы в мире. 

К слову, популярности очень 

способствуют так называемые 

•СПОРТ•

Этой осенью в мире спор-

тивных единоборств про-

изошли знаковые события. 

В шотландском Эдинбурге 

на Кубке президента по 

самбо уверенно победила 

сборная России, выиграв-

шая финальную схватку 

у сборной Нидерландов 

со счетом 6:1. А в ноябре 

на чемпионате мира в Бол-

гарии наши  спортсмены со-

брали все золото в боевом 

и взяли шесть высших на-

град в мужском спортивном 

самбо и четыре – в жен-

ском. Как отмечали экспер-

ты, соревнования в орга-

низационном и спортивном 

отношении прошли на выс-

шем уровне. И в этом за-

слуга компании «Роснефть», 

которая выступала в каче-

стве генерального спонсора 

Кубка и чемпионата.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
артнеры вполне законо-

мерно нашли друг друга. 

Развитие спорта, пропа-

ганда здорового образа 

жизни были и остаются 

важнейшими приоритетами 

социальной политики «Рос-

нефти». В традициях компа-

нии – поддержка детского и 

любительского спорта, орга-

низация корпоративных и ре-

гиональных соревнований, а 

также участие в качестве спон-

соров в крупных международ-

ных турнирах. Во всем мире 

большой спорт идет рядом с 

большим бизнесом. Крупней-

шие концерны выступают в ка-

честве спонсоров, чтобы быть 

достойно представленными 

на глобальном рынке. А если 

поддержка оказывается на-

циональному приоритетному 

виду спорта, где российские 

атлеты традиционно добива-

ются высоких результатов, то 

польза получается двойная – 

как для имиджа страны, так 

и для конкретной компании.

В случае с самбо все об-

стоит именно так. К месту 

напомнить, что этот ви д 

спорта – самооборона без ору-

жия – родился у нас в стране в 

20-е годы прошлого века. При-

чем создатели постарались 

взять все самое лучшее из раз-

ных видов боевых искусств, и 

у них это получилось. После 

войны самбо вышло на между-

народную арену и произвело 

настоящий фурор в спортив-

ном мире. В начале 60-х годов 

советские самбисты, борясь по 

правилам дзюдо, разгромили 

сборную Чехословакии, затем 

чемпионов Европы – сборную 

Франции. А на токийской 

Олимпиаде, где в программе 

впервые появилось дзюдо, 

сборная СССР заняла второе 

место в общекомандном за-

чете. После этого триумфа в 

Японии уже на следующий 

год создается собственная фе-

дерация самбо. То есть даже 

родоначальники дзюдо вы-

соко оценили самбо, которое 

многое привнесло в их наци-

ональную борьбу. 

А сегодня в Международной 

федерации самбо (FIAS) 88 на-

циональных федераций, пред-

ставляющих разные конти-

ненты, и еще около 20 стран, 

претендующих на вступление 

в FIAS. Само собой, россий-

ские борцы на международной 

арене уверенно держат пальму 

первенства. 

Хотя совсем недавно этот 

вид боевых искусств пере-

живал серьезный кризис в 

России. В 90-е годы были ос-

новательно подорваны наши 

позиции в самбо как внутри 

страны, так и на междуна-

родной арене. Причина ба-

нальная: безденежье. Зако-

нодатели попытались спасти 

массовый спорт, разрешив 

бизнесу экономить на со-

циальных взносах, если эти 

деньги направляются спор-

Нередко 
случается, что 
в разных точках 
планеты планы 
популяризации 
спорта совпадают 
с перспективными 
планами развития 
национального 
бизнеса. 
В качестве 
примера можно 
привести 
Венесуэлу и Кубу, 
где «Роснефть» 
поддержала 
проекты FIAS 
и оказала помощь 
сборным этих 
стран

Президент России Владимир Путин открывает чемпионат мира – 2013 по самбо в Санкт-Петербурге.

Схватки самбистов в Софии держали в напряжении телезрителей десятков стран. 

88
национальных 
федераций сегодня 
входят в Международную 
федерацию самбо 
и еще около 20 претендуют 
на вступление в FIAS

бои без правил, соревнования 

в рамках турниров UFC, ММА. 

Эксперты пришли к выводу, 

что боевое самбо является 

лучшей школой для смешан-

ных единоборств, спортсмены 

с такой базовой подготовкой 

умеют все – бить, бороться, 

проводить болевые и удуша-

ющие приемы. Прекрасным 

примером могут служить са-

мый известный в мире боец 

Федор Емельяненко, а также 

Олег Тактаров, Хабиб Нурма-

гомедов и другие чемпионы.

При этом глава Меж ду-

народной федерации под-

черкнул, что самбо остается 

одним из самых доступных, 

демократичных видов спорта. 

Клубу или спортшколе доста-

точно иметь зал, ковер и тре-

неров, а самому спортсмену – 

приобрести недорогую форму. 

Деньги спонсоров помогают 

не только поддержать боль-

шой спорт, но, что еще важ-

нее, реализовать социальные 

молодежные программы. Та-

кие, например, как «Самбо в 

школах». Только в этом учеб-

ном году новые секции появи-

лись в школах Москвы, Санкт-

Петербурга, Краснодарского 

края, Сибири. В городе на 

Неве, где Василий Шестаков 

входит в попечительский со-

вет местной федерации самбо, 

уже в 50 школах Невского рай-

она в программе есть уроки 

самбо. Конечно, большинство 

детей не участвуют в сорев-

нованиях, зато приобретают 

навыки, которые каждому в 

жизни пригодятся. От элемен-

тарных навыков самообороны 

до умения правильно группи-

роваться при падении. 

Самбо в нашей стране всег-

да было популярным, но в 

последние годы выросла его 

массовость. Официальная 

статистика называет 400 ты-

сяч человек, занимающихся в 

детских спортивных школах. 

Спортивное и боевое самбо 

возродилось в качестве сред-

ства физической подготов-

ки во многих структурах – 

в Р осгвардии, МВД, ФСБ, МЧС. 

Да что там силовые структу-

ры! Глава федерации привел 

такой удивительный пример: 

в Курской области местный 

священник ведет кружок сам-

бо при своем приходе. Отцы 

приводят на тренировки детей 

и волей-неволей сами приоб-

щаются к здоровому образу 

жизни. В деревне меньше пить 

стали!

На заседании Совета при 

президенте РФ по физкульту-

ре и спорту, которое прошло 

недавно во Владимирской 

области, Василий Шестаков 

участвовал в дискуссии о раз-

витии самбо в нашей стране 

и за рубежом. Члены совета 

оценили пройденный путь и 

поставили вопрос о перспек-

тивах включения этого вида 

спорта в программу Олим-

пийских игр. И эта работа 

уже идет. 

«Мы составили заявку и 

ждем, когда МОК ее рассмот-

рит, – говорит глава FIAS. – Мы 

выполнили все условия, чтобы 

получить статус «временно-

го признания». В частности, 

ВАДА официально сообщило, 

что Международная федера-

ция самбо – «одна из лучших 

в плане борьбы с допингом». 

Рост числа поклонников и зри-

телей тоже играет нам на руку. 

Во время последнего чемпио-

ната на наш портал ежедневно 

заходило 145–150 тысяч чело-

век. Причем первыми по коли-

честву были британцы, потом 

болгары, за ними – французы». 

Для начала федерация хотела 

бы добиться признания для 

спортивного самбо, но не ис-

ключено, что в будущем речь 

пойдет и о боевом самбо, ко-

торое является еще более зре-

лищным видом спорта.

В FIAS надеются, что после 

подписания контракта с «Рос-

нефтью» идея олимпийского 

самбо получит широкую под-

держку со стороны националь-

ных федераций. Ведь далеко 

не везде спорт поддерживает-

ся на таком уровне, как в Рос-

сии. Особенно проблемными 

в этом плане являются страны 

Африки и Латинской Америки. 

Федерация совместно с орга-

низацией «Спорт и мир» уже 

поддержала некоторые сбор-

ные и отдельных спортсме-

нов – организовали сборы, 

турне. Российские тренеры 

уезжают в длительные загран-

командировки, чтобы оказать 

методическую помощь в под-

готовке спортсменов. Рабо-

тают наши специалисты в 

Парагвае, на Тайване. А недав-

но группа опытных тренеров 

отправилась в Джакарту, где в 

2019 году пройдут Азиатские 

игры.

К слову, с этим регионом 

у «Роснефти» тоже связаны 

перспек тивные проек ты. 

И это закономерно: как мы 

уже заметили, большой спорт 

и большой бизнес зачастую 

идут нога в ногу. Ведь спорт 

и здоровый образ жизни – это 

верный путь к успеху. Т

В шотландском Эдинбурге прошел 
Кубок президента по самбо при 
поддержке компании «Роснефть», 
которая является генеральным 
спонсором данного мероприятия. 
Победителем турнира стала 
сборная России. В финале россияне 
выиграли у сборной Нидерландов – 
6:1. Третье место заняли команды 
Франции и Италии. В боевом самбо 
представитель РФ Алексей Иванов, 
выступающий в весовой категории 
до 82 кг, в финале победил 
француза Чарли Шмидта
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Он успел побывать прусским офицером, протестантским пастором и даже 
кандидатом в рейхсканцлеры... 

Без сказок жизнь превращается в сплошную прозу
•ВЕЛИКИЙ ПОЧИН•

Интерес к сказке никогда 

не пропадал, но сегодня он 

расцветает с новой силой. 

Фольклористы, художники, 

издатели с энтузиазмом от-

кликнулись на идею писателя 

Владислава Бахревского уч-

редить Общество сказки. За-

чем и кому это понадобилось?

ТАТЬЯНА КОВАЛЕВА

Сказка и колыбельная – первое, 

что слышит младенец, явив-

шись на свет. Там и житейская 

мудрость, и не засушенный язык, 

то и другое впитывается без 

принуждения и остается на всю 

жизнь. Прекрасно, если сказка 

достойно издана или оцифрова-

на. Еще лучше, когда она звучит 

голосом мамы, сестры, любимо-

го учителя. Задача Общества – 

найти современные форматы, в 

которых сказочные образы без 

искажения оживут и полюбятся. 

Вот некоторые из них. Запуска-

ется проект «Звезды читают сказ-

ки»: золотой каталог эталонных 

текстов русского народа будет за-

печатлен в звуке. А при школах, 

детских больницах, приютах, 

молодежных лагерях энтузиасты 

собираются открыть «светелки 

Арины Родионовны» – студии по 

обучению девочек искусству рас-

сказа, что им пригодится, когда 

станут мамами. 

Какую речь сегодня слышит 

ребенок? Дома – куцые реплики, 

в школах и вузах – жаргонный 

сленг. «Мой внук читает Бажо-

ва, и я вижу, что половина слов 

ему просто незнакома, – сетует 

Владислав Бахревский. – Дети 

понятия не имеют, что такое ве-

ретено, изба, телега. Горожане 

привыкли обходиться запасом в 

300-500 слов. Через сказку пора 

защитить наш великий и могу-

чий русский язык, вернуть его и 

самым юным, и взрослым».

Конкурс бахарей (бахарями 

на Руси называли умелых рас-

сказчиков) выявит ребят, умею-

щих фантазировать и говорить 

складно. Запланировано и соз-

дание рейтинга и антирейтин-

га «перевода» сказок на язык 

кино, спектакля, мультфильма. 

Увы, примеров чудовищного их 

перевоплощения предостаточ-

но. Магазины полнятся дорогу-

щими изданиями с фарсовыми, 

разухабисто гротескными ил-

люстрациями на грани китча. А 

вот недорогие и со вкусом иллю-

стрированные книги – в дефици-

те. По словам художника Юрия 

Иванова, сказку делать крайне 

сложно – на вузовские отделе-

ния книжной графики молодежь 

идет не очень охотно, потому что 

платят иллюстраторам мало. 

Между тем выясняется, что 

в сказках действительно есть 

намек на действительность, и 

серьезный. Тут и характер на-

рода проявляется (в немецких 

сказках Кот в сапогах – предпри-

имчивый менеджер-махинатор, 

а в русских все построено на до-

верчивости, любви, жалости). И 

исторические реалии отражают-

ся («Теремок» в советское время 

печатали с хэппи-эндом, хотя в 

оригинале он заканчивался тем, 

что приходил медведь, садился 

на терем, и тот трещал по швам). 

В «Сестрице Аленушке» есть своя 

мораль-предупреждение: пре-

жде, чем поддаться соблазну, 

сто раз подумай, а то, не ровен 

час, «козленочком станешь»... 

Нет, народные сказки ничуть 

не устарели. 

А вот с современными сказ-

ками негусто. Владислав Бах-

ревский несколько лет наблю-

дает поток сказочников в жюри 

детской литературы фестиваля 

«Золотой Витязь» и жалуется: в 

основном это перепевы чего-то 

иностранного, причем не луч-

шего качества. Новое поколение 

сказочников надо растить. Вот в 

Оренбурге, например, есть заме-

чательные авторы. Увлекательно 

про приключения знаменитых 

эрмитажных котов написал 

Петр Власов: вышла уже третья 

книжка, да не только у нас, но и 

по-французски. Поэт Татьяна По-

летаева придумала сказку «Четы-

ре короля», Алексей Олейников 

сочинил истории о доблестном 

рыцаре Эльтарте. Но вообще геро-

ических сказок очень не хватает – 

тут стимулом должен стать «кон-

курс Баяна» для литераторов... 

А вот какой будет первая 

книжка, подготовленная самим 

Обществом сказки, пока не реше-

но. Впору конкурс объявлять, а в 

жюри посадить исключительно 

малышей до 7 лет от роду...  Т
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Домик, где Пушкин 
согласился быть 
дворником 
В записных книжках фрейлины императорского двора 
А.О. Смирновой-Россет читаем: «Государь сказал Пушкину: 
«Мне бы хотелось, чтобы король Нидерландский отдал мне 
домик Петра Великого в Саардаме». Пушкин ответил: «В 
таком случае я попрошу Ваше Величество назначить меня 
в дворники». Государь рассмеялся и сказал: «Я согласен. А 
покамест назначаю тебя его историком и даю позволение 
работать в тайных архивах». Как отмечает литературовед 
Элеонора ЛЕБЕДЕВА, речь о старейшем деревянном доме 
в Нидерландах, построенном в 1632 году и сохраненном до 
наших дней в память о русском царе.

Петр Великий жил в этом доме в Голландии в 1697 году, 
куда он приехал для обучения кораблестроению. Теперь 
город называется Заандам и мало чем отличается от других 
голландских городков, где повсюду яхты, катера и дома у 
воды бесчисленных каналов. И музей Петра I найдешь не 
сразу: домик затерялся в плотной городской застройке. В 
помощь туристам дорожка к музею выложена плитками с 
отпечатками ступней Петра I – они огромные, под стать ца-
рю-исполину.

Как известно, Петр прибыл сюда с Великим посольством. 
Так называлась русская дипломатическая миссия в Запад-
ную Европу, в которой царь участвовал инкогнито, под име-
нем урядника Преображенского полка Петра Михайлова. Он 
остановился в домике местного кузнеца. «То академик, то 
герой, / То мореплаватель, то плотник, / Он всеобъемлющей 
душой / На троне вечный был работник...»

Эта приверженность к труду через века роднит царя и 
воспевшего его поэта. Петр Вяземский вспоминал о Пушки-
не: «В нем глубоко таилась охранительная и спасительная 
нравственная сила. Эта сила была любовь к труду, потреб-
ность труда, неодолимая потребность творчески выразить, 
вытеснить из себя ощущения, образы, чувства, которые из 
груди его просились на свет Божий и облекались в звуки, 
краски, в глаголы, очаровательные и поучительные. Труд был 
для него святыня, купель, в которой исцелялись язвы, обре-
тали бодрость и свежесть немощь и уныния, восстановлялись 
расслабленные силы. Когда чуял он налет вдохновения, когда 
принимался за работу, он успокоивался, мужал, перерождался». 

Петр произвел сильное впечатление на голландцев, 
неслучайно они до сих пор трепетно берегут память о нем. 
Домик, в котором жил русский царь, сохранился до наших 
дней благодаря усилиям многих поколений. В конце ХVIII 
века Бюлсинг, владелец постоялого двора в Заандаме, спас 
домик от сноса. В 1895 году вокруг деревянного дома был 
выстроен павильон из красного кирпича, чтобы защитить 
здание от пожаров, а заодно и от сырости. 

Скромный домик в Заандаме посещали самые важные 
персоны, представители русского царского двора и коро-
левских домов Европы. Здесь был завоеватель Европы На-
полеон. Большое количество автографов, оставленных на 
стенах домика, напоминают о многочисленных посетителях 
прошедших лет. Владимир Путин тоже расписался в книге 
почетных посетителей. Во время экскурсии работники музея 
показали президенту РФ мраморную доску с автографом по-
эта Василия Жуковского: «Над бедной хижиною сей / Витают 
Ангелы святые: / Великий князь, благоговей! / Здесь колы-
бель империи твоей, / Здесь родилась великая Россия!»

Долгое время домик царя Петра был собственностью 
королевской семьи. В 1818 году Вильгельм I, по случаю рож-
дения внука, подарил его своей невестке Анне Павловне, 
сестре царя Александра I и праправнучке Петра Великого. С 
тех пор «домик царя Петра» долго был во владении семьи Ро-
мановых. Вследствие катаклизмов ХХ века он еще несколько 
раз поменял хозяев. А в 1949-м перешел в собственность му-
ниципалитета Заандама и получил статус городского музея.  Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
C 1 сентября во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Личный узник Гитлера

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Летним утром 1967 года я на ста-

реньком «опеле» направился вверх 

по Рейну из Бонна. Накануне меня, 

корреспондента ТАСС, вызвали в 

советское посольство и поручили 

сообщить видному церковному 

деятелю Мартину Нимеллеру о том, 

что в Москве будет опубликован 

указ о присвоении ему междуна-

родной Ленинской премии «За 

укрепление мира между народа-

ми». Миновав возле Франкфурта-

на-Майне несколько американских 

военных баз с грозным предосте-

режением «Въезд строго запре-

щен», я въехал в древний герман-

ский городок Висбаден и отыскал 

скромную виллу по улице Брента-

но, 3.

ВЛАДИМИР СЕРОВ
БЫВШИЙ ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ТАСС

М
еня встретил еще крепкий 

75-летний мужчина и, пожав 

руку, проводил к себе в дом. 

Новость о награде хозяина 

обрадовала. Он усадил гостя 

за стол, поставил два больших бокала 

пива и закурил солидных размеров 

гаванскую сигару. Обстановка распо-

лагала к разговору, чем я не преминул 

воспользоваться. 

О Мартине Нимеллере было не-

мало известно из прессы, многое он 

рассказал при встрече, поделился 

весьма любопытными документаль-

ными материалами. Из всего этого 

сложился портрет бесспорно выдаю-

щегося немца, вся жизнь которого со-

стояла из резких поворотов, взлетов 

и падений. Прусский офицер, про-

тестантский пастор, неформальный 

министр иностранных дел Евангели-

ческой церкви Германии, идейный 

противник фашизма и, наконец, 

«личный заключенный» Гитлера.

Меня тогда поразила неоднократно 

подчеркнутая Мартином мысль, что 

главная угроза европейцам исходит 

не с Востока, а с Юга. Только много 

позже, когда я в качестве заведую-

щего отделением ТАСС находился в 

ФРГ с 1984 по 1990 годы, многое стало 

более понятным. В Кельне уже был 

огромный «восточный базар» с при-

легающими кварталами турецких 

ремесленников, торговцев и бедно-

ты, а в Париже выросли целые араб-

ские кварталы. Еще понятнее стало 

то пророческое предвидение пастора 

Нимеллера сегодня, когда происхо-

дит массовое нашествие мигрантов с 

Ближнего Востока и стран Магриба, 

которые пытаются навязать свои обы-

чаи и нравы европейцам, чем ставят 

под вопрос их национальный сувере-

нитет и безопасность. 

...Мартин Нимеллер родился 

14 января 1892 года в маленьком 

вестфальском городке Липпштадте 

в семье священника. По окончании 

школы поступил в военно-морское 

училище, в годы Первой мировой во-

йны стал морским офицером, а затем 

командиром подводной лодки. Крах 

кайзеровской Германии разбил ро-

мантические мечты и поставил перед 

27-летним молодым человеком во-

прос: как жить дальше? 

Отказавшись от военной карьеры, 

Нимеллер решил по примеру отца 

стать протестантским священни-

ком. Годы церковной и обществен-

ной деятельности совпали с крутым 

поворотом германской истории от 

Веймарской республики к нацист-

ской диктатуре. Пастор становит-

ся лидером церковной оппозиции 

власти. Фашистам удалось «при-

ручить» католическую церковь, а с 

непослушными протестантами рас-

правлялись. По приказу Гитлера в 

июле 1937-го Нимеллера бросают в 

камеру как «личного заключенного 

фюрера». Он восемь лет проведет за 

колючей проволокой – берлинская 

тюрьма Моабит, концлагерь Зак-

сенхаузен и, наконец, лагерь смер-

ти Дахау.

Вот что рассказывал Нимеллер о 

Заксенхаузене. «Я слышал выстре-

лы в соседних камерах. Потом видел, 

как убитых выносят по коридору на 

носилках. Иногда казненных для 

устрашения заключенных вешали 

на столбы между бараков концлагеря. 

Весь этот ужас передать ни пером, ни 

даже кинокамерой невозможно». 

Расправа Гитлера с известным 

церковным деятелем вызвала волну 

протестов. Даже папа Пий XII передал 

от себя заключенному протестант-

скому пастору сереб ряный крест с 

изображением распятого Христа. А 

в кругах участников заговора 20 июля 

1944 года обсуждалась идея после 

устранения фюрера выдвинуть Мар-

тина Нимеллера на пост рейхсканцле-

ра – «как наиболее известного за рубе-

жом представителя антигитлеризма». 

В апреле 1945-го уцелевшие уз-

ники Дахау были освобождены, но 

пастора среди них не было. Его вме-

сте с несколькими особо важными 

заключенными вывезли в тирольские 

Альпы эсэсовцы, имевшие на руках 

письменный приказ Гиммлера: «Ни-

кто из этих заключенных не должен 

попасть живым в руки врага». Но 

конвой решил спасать собственную 

шкуру и сдался в плен 7-й американ-

ской армии. 

В октябре 1945 года Нимеллер от 

имени Евангелической церкви Герма-

нии выступает со знаменитым «штут-

гартским заявлением», в котором 

подчеркивается: «С огромной болью 

мы, немцы, заявляем, что принесли 

бесконечные страдания многим на-

родами и странам». 

В годы холодной войны пастор со-

вершит десять поездок по Соединен-

ным Штатам, выступит там на сот-

нях собраний и митингов, по радио 

и телевидению, протестуя против 

милитаристического и антикомму-

нистического психоза. Посетит он 

и СССР, где его встретят с большим 

радушием. По просьбе Нимеллера 

советское правительство освободит 

800 немецких военнопленных.

Когда после войны обсуждался во-

прос о судьбе Германии, Нимеллер 

решительно выступил за создание 

единого нейтрального государства. 

В открытом письме Аденауэру он 

резко осуждает политику перевоору-

жения, размещения американских 

ракет в Западной Германии. «То, что 

вы делаете,  – писал канцлеру пастор, – 

это подготовка массовой бойни». Ни-

меллер активно участвует в акциях и 

кампаниях против «атомной смерти». 

В «день Хиросимы» стоит в Кельне с 

горящим факелом в руке перед муля-

жом атомной бомбы...

P. S. Он ушел из жизни за шесть лет до 
воссоединения Германии. Увы, политики 
не вняли призывам Нимеллера, его стра-
на так и не стала нейтральной, мостом 
между Востоком и Западом. Не услышали 
и предостережения пастора-пацифиста 
об угрозе с Юга. О чем, наверное, сегодня 
многие в Германии и Европе жалеют.  Т

Посетил Мартин Нимеллер и СССР, 
где его встретели с большим 
радушием. По его просьбе советское 
правительство освободило 
800 немецких военнопленных
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Ровно полвека назад на 41-м километре 
Ленинградского шоссе поисковики обнаружили 

захоронение воинов, сложивших головы при 
обороне Москвы. 3 декабря почетный эскорт 

доставил останки к Кремлевской стене, где 
теперь пост №1 – Могила Неизвестного Солдата

Его зарыли в шар земной
С ягуаром трудно 
подружиться

Целая череда кровавых проис-
шествий с хищниками прока-
тилась по Ростовской области. 
На днях в Таганроге ягуар 
набросился на сотрудницу 
местного мини-зоопарка, рас-
положенного в местном парке. 
Дикая кошка воспользовалась 
тем, что клетка оказалась не-
запертой, и нанесла женщине 
серьезные травмы. Ягуара при-
шлось застрелить, сотрудница 
в больнице. Неделей раньше 
другое ЧП случилось в ростов-
ском зоопарке, там на рабо-
чего напал лев. Сквозь прутья 
клетки хищник ухитрился на-
нести раны и переломы. А если 
вспомнить, что еще раньше в 
том же зоопарке львица едва 
не загрызла посетителя, то 
впору говорить о ростовской 
аномалии, дурно действующей 
на хищных животных. 

Стоптал кроссовки – 
раствори!

В знаменитой компании Adidas 
разработали кроссовки из био-
разлагаемого материала – из 
переработанного пластикового 
мусора и белков паутины. Об-
увь стала на 15% легче. В ком-
плекте с новинкой прилагается 
растворитель из протеиназы: 
с его помощью можно раство-
рить кроссовки, когда те будут 
сношены. По словам разра-

ботчиков, кроссовки исчезнут 
в течение 36 часов. Правда, 
подошву растворить пока не 
удастся. Но модельеры думают 
и над этим. 

Ну что, мама, давай 
знакомиться...

Чтобы увидеть свое дитя, 
родителям не обязательно 
выжидать весь положенный 
природой 9-месячный срок. 
Бразильские ученые разрабо-
тали реальные и виртуальные 
трехмерные модели зародышей 
на различных этапах беремен-
ности. Такая технология при-
звана укрепить эмоциональную 
связь родителей и ребенка. 
А врачи получат возможность 
изучить динамику развития пло-
да и не опаздывать с нужными 
диагнозами и схемами лечения. 
Для большей реалистичности 
модель воспроизводит звуки 
биения сердца. В настоящее 
время 3D-технологии зашли так 
далеко, что к ним планируется 
прибегнуть и в ходе первой 
операции по пересадке головы. 
Она планируется в 2017 году, 
а первый кандидат на экспе-
римент – российский програм-
мист Валерий Спиридонов. 

Счета с того света

Жителям одной из новостроек 
Братска не повезло. Собрание 
жильцов одной из местных но-
востроек провела женщина... 
умершая за месяц до него. 
По крайней мере, так значится 
в протоколе общего собрания. 
Там же зафикировано якобы 
единодушное решение о повы-
шении тарифов и о переходе 
дома в ведение другой управ-
ляющей компании. Жильцы, 
разумеется, требуют отменить 
решение и считать протокол 
недействительным. Но в управ-
ляющей компании отправляют 
недовольных к председателю 
собрания... 

Был омуль, да весь 
вышел?

Знаменитый байкальский 
омуль может окончательно 
перейти в разряд малодоступ-
ного лакомства. Росрыболов-
ство планирует ввести запрет 
на ловлю омуля в Байкале с 
2017 по 2019 год. Таким об-
разом ведомство планирует 
сохранить популяцию рыбы. 
Росрыболовство разработало 
специальную программу по 
сохранению омуля в озере 
и впадающих в него реках. 
Параллельно увеличиваются 
объемы искусственного вос-
производства байкальского 
деликатеса. 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Герой России, герой неба, герой «Тру-

да»... Рубен Есаян – личность выдаю-

щаяся, при жизни окружена легенда-

ми. Летал он на всем, что хоть как-то 

держится в небе, был подбит, горел, 

приземлялся в тайге, джунглях и Ан-

тарктиде. Много раз мог не вернуться 

из полета – и всегда возвращался до-

мой. Накануне 70-летия прославлен-

ного летчика-испытателя, директора 

Летно-испытательного центра ГосНИИ 

ГА наш корреспондент отправился к 

Рубену Татевосовичу в гости. И убе-

дился: вся жизнь Есаяна – сплошной 

захватывающий сериал.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

В
от вполне рядовой случай из жиз-

ни нашего героя – из недавних. Он 

вряд ли попадет в историю авиа-

ции, но заурядным назвать тот по-

лет язык не повернется. Итак, март 

2014-го, на Смышляевском аэродроме в 

Самаре приземляется видавший виды 

Ту-154. Лайнер подарили студентам мест-

ного аэрокосмического университета в 

качестве учебного пособия. Но презент 

с подвохом: посадить тяжелый самолет 

надо на полосу всего в 1200 метров дли-

ной, тогда как «тушке» требуется почти 

вдвое больше. И про уход на второй круг 

лучше не думать, поскольку для макси-

мального облегчения лайнера топлива 

взято в обрез. 

Полет поручили экипажу, уже имевше-

му за плечами блестящую операцию по до-

ставке с заброшенного таежного аэродро-

ма Ижма в Ухту аварийного Ту-154. Как и 

тогда в тайге, за командирский штурвал 

сел Рубен Есаян – пилот, имеющий до-

пуск к выполнению самых уникальных 

перелетов. После снайперски точного 

приземления лайнера специалисты на-

звали это мировым рекордом: «тушка» 

пробежала по полосе всего 700 метров. 

Касание произвели на 50-м метре от на-

чала полосы. Это был заключительный 

полет летчика милостью божьей Рубена 

Есаяна за штурвалом. Что делать, рано 

или поздно каждому пилоту приходится 

уступать место в кабине молодым... 

Сколько подобных испытаний при-

готовила Рубену Есаяну судьба – не со-

считать! В начале 80-х он летал на Як-40 

в Африке личным пилотом министра 

обороны Анголы. Там шла нескончаемая 

гражданская война. Партизаны букваль-

но охотились за самолетом министра. В 

тот день в район города Лубанга он до-

ставил ангольскую делегацию, а оттуда 

забирал 15 военспецов-кубинцев. Сразу 

после взлета на высоте 50 метров сна-

ряд, выпущенный из джунглей, угодил в 

двигатель. Вспыхнуло пламя, шансов на 

спасение не было. Но... Есаян , заложив 

крутой вираж, с ходу посадил самолет. 

Ни одна инструкция не предусматрива-

Несбитый летчик
Легендарный пилот Рубен Есаян отметил 70-й день рождения

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 5316 году до нашей эры был основан неизвестный
город, который археологи обнаружили в песках исторической области Верхний Египет, 

сообщило агентство «Франс Пресс»

КАЛЕНДАРЬ: 25 НОЯБРЯ

2348 ДО Н. Э.

По расчетам некоторых исследова-
телей Библии, в этот день «разверз-
лись хляби небесные» и начался 
Всемирный потоп.

1339

Иван Калита заложил дубовые сте-
ны Московского Кремля.

1735

В Москве литейных дел мастер 
Иван Моторин с сыном Михаилом 

отлили Царь-колокол. Его высота 
с перемычкой составила 6,24 м, 
диаметр – 6,6 м, масса – 
202 тонны.

1795

В день именин Екатерины II 
последний польский король 
и великий князь литовский Станис-
лав Август Понятовский отрекся 
от престола, чем завершил третий 
раздел Речи Посполитой, после 
которого она прекратила суще-
ствование.

1867

Шведский химик, инженер и изо-
бретатель Альфред Нобель запатен-
товал динамит.

1887

Родился Николай Вавилов, ученый-
генетик, селекционер.

1915

Родился Аугусто Пиночет, диктатор 
Чили, автор экономических реформ.

1925

Родилась Нонна Мордюкова, актри-
са («Молодая гвардия», «Комиссар», 
«Бриллиантовая рука»).

1936

Германия и Япония заключили Анти-
коминтерновский пакт, направлен-

ный против Советского Союза. Через 
год к нему присоединилась Италия.

1946

Официальная дата основания Мо-
сковского физико-технического 
института (Физтеха).

1956

Скончался выдающийся советский 
кинорежиссер Александр Довженко.

1963

Скончался Александр Маринеско, 
командир подводной лодки С-13, 
личный враг Гитлера.

1969

Джон Леннон вернул орден Бри-
танской империи, протестуя против 
участия Великобритании в войне в 
Биафре и политики поддержки аме-
риканской агрессии во Вьетнаме.

1975

Голландия предоставила независи-
мость Суринаму.

1982

Итальянская полиция арестовала 
гражданина Болгарии, сотрудника 
представительства болгарской 
авиакомпании «Балкан» в Италии 
Сергея Антонова. Ему предъявили 
обвинение в организации покуше-
ния на папу римского Иоанна Павла 
II, которое совершил турецкий тер-
рорист Мехмет Али Агджа. Но через 
3,5 года Антонова оправдали за 
отсутствием доказательств его при-
частности к покушению.

2011

Скончался Василий Алексеев, со-
ветский тяжелоатлет, двукратный 
олимпийский чемпион и восьми-
кратный чемпион мира.
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ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

Анатолий Круглов
инженер-испытатель (более 

сотни типов самолетов и 

вертолетов), друг юбиляра

– Рубен Есаян – летчик от бога. Это раз. 

Я с ним неоднократно летал в качестве 

бортового инженера-испытателя и всег-

да уважительно называю его команди-

ром. Никакого намека на воздушное 

ухарство за ним не наблюдал, а вот 

высочайшая ответственность ему при-

суща. Когда он как летчик-испытатель 

ставил оценку тому или иному летаю-

щему аппарату, в его точности и скру-

пулезности сомнений не было. Чувство 

юмора блестящее – это два. Армянское 

радио рядом с ним отдыхает. И глубокая 

человеческая порядочность – это три. 

Вот такие штрихи к портрету... 

ГОЛОС

ет «разворот вокруг хвоста» и посадку с 

полными баками и горящим двигателем. 

Это было чудо, но чудо рукотворное. 

Кстати, через несколько дней Рубен 

поднял поврежденный «Як» на двух уце-

левших двигателях и перегнал его в сто-

лицу Луанду. Бросать самолеты, даже ава-

рийные – ему как нож в сердце. Но упаси 

бог вас увидеть в Есаяне отчаюгу-парня, 

всегда готового сыграть с судьбой в рулет-

ку. Это уж точно не про него. Мастерство, 

опыт и точный расчет – вот из чего скла-

дывались посадки, которые потом попада-

ли в учебники и летные наставления. Вот 

и в случае с перегоном подбитого «Яка» 

пилот так точно рассчитал вес самолета, 

что пришлось из салона убрать кресла. Но 

получилось же!

По испытанным им машинам (Ту-154, 

Ту-334, Ил-76МФ, Ил-96, Ил-114, амфибия 

Бе-200) можно проследить за историей 

отечественной авиации. К слову, Бе-200 

Рубен умудрился посадить на водную 

гладь озера Севан, что тоже рекорд: ни 

одна амфибия не приводнялась на высоте 

1930 метров над уровнем моря. Из 47 лет 

своего летного стажа 30 Есаян провел в 

качестве летчика-испытателя. Эти три 

десятилетия, как он сам считает, были 

самыми интересными по масштабу и 

сложности профессиональных задач. 

Особая статья в его биографии – по-

леты на Ил-76ТД в Антарктиду в начале 

2000-х. Всего их было 80, и каждый из 

них – сродни подвигу. После 10-летнего 

перерыва Рубену приходилось чуть ли не 

на ощупь налаживать сообщение со стан-

циями на полюсе. Без наземного навига-

ционного оборудования, локаторов, раз-

метки и световой сигнализации Есаян со 

товарищи завозили на Новолазаревскую 

продукты, топливо, почту, медикаменты. 

В 2007-м его экипаж выполнил уникаль-

ную операцию по десантированию на по-

лярную станцию Восток 28 платформ с 

дизельным топливом. К десантированию 

готовились долго и тщательно, провели 

тренировки на испытательном полиго-

не в Киржаче Владимирской области. В 

качестве инструктора Есаян обучал по-

летам в Антарктиду летчиков, но даже из 

первоклассных пилотов допуск получил 

только каждый второй... 

А вот чему Есаян так и не научился за 

свою долгую летную жизнь, так это равно-

душию. Взять хотя бы ту же Антарктиду, где 

у нас уже давно нет своей, о течественной 

авиации. Лет восемь назад высокая пра-

вительственная делегация, прилетев на 

полюс холода, провела там совещание. Речь 

шла о создании летного Центра Арктики и 

Антарктики, флот которого составили бы 

два Ил-76 и три Ил-114 на лыжах. Но все уто-

нуло в бесконечных согласованиях. Есаян 

бьется за этот проект, ибо верит в него, и 

веру свою он выносил не в кабинетах, а во 

льдах. Вместе с другими известными пи-

лотами выступает против засилья в нашей 

гражданской авиации иностранной техни-

ки. В статье по этому поводу в «Труде» он 

отмечал: «Западные машины, которые мы 

усердно покупаем, рассчитаны на ровнень-

кие европейские аэродромы. А наш Ил-114 

неприхотлив, он создавался под северные 

раздолбанные полосы, грунтовые и даже 

арктические. Непонятно, почему у узбеков 

эти машины летают, а у нас нет...»

Его твердость родом из детства. Сын 

фронтовика, попавшего в плен и за это 

репресси-

рованного 

(отца и мать Рубена выслали из Ар-

мении в Сибирь), он воспитывался 

в семье человека, ставшего ему де-

дом, – Николая Петровича Есаяна. 

От него-то ему досталась фамилия, а от-

чество сохранил отцовское: Татевосович. 

В те далекие годы сосед, летавший на 

Ил-14, взял мальчишку с собой в рейс и 

даже разрешил ему посидеть в кресле 

второго пилота. Тот полет и решил судьбу 

Рубена – о другой профессии уже и речи 

не было. В 15 лет парень записался в аэро-

клуб, в 16 полетел. С тех пор в небе прошла 

целая жизнь. 

Рубен Татевосович – родоначальник 

авиадинастии. Старший сын, летающий 

командиром Boeing-737 в «Аэрофлоте», 

приветствуя пассажиров, представляется 

так: «Рубен Есаян – младший». Еще один 

сын, Николай, тоже авиатор. 

Свой юбилей Есаян встречает в кругу 

друзей, уважающих его за преданность 

родному делу, за оптимизм и редкое обая-

ние. Конечно, перестав летать, он скучает 

по небу. Утешает, что летают сыновья. А 

там, глядишь, и до внуков-пилотов дело 

дойдет. Т

47 лет
летного стажа, из них 30 в качестве 
летчика-испытателя на счету 
Рубена Татевосовича Есаяна

1  Полет в Антарктиду. 

За штурвалом Ил-76 

Рубен Есаян.

2  Рубен Есаян (слева) 

в бытность курсантом 

аэроклуба ДОСААФ.

1

2

после взлета на высоте 50 метров сна-

ряд, выпущенный из джунглей, угодил в 

двигатель. Вспыхнуло пламя, шансов на 

спасение не было. Но... Есаян , заложив 

крутой вираж, с ходу посадил самолет.

Ни одна инструкция не предусматрива-

КАЛЕНДАРЬ 25 НОЯБРЯ

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

пулезности сомнений не было. Чувство 

юмора блестящее – это два. Армянское 

радио рядом с ним отдыхает. И глубокая 

человеческая порядочность – это три. 

Вот такие штрихи к портрету... 

репресси-

рованного 

(отца и мать Рубена выслали из Ар-

мении в Сибирь), он воспитывался 

в семье человека, ставшего ему де-

дом, – Николая Петровича Есаяна. 

летного стажа, из них 30 в качестве
летчика-испытателя на счету 
Рубена Татевосовича Есаяна
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